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• CONSEILLERS DEPARTEMENTAUX
Mme Agnès TOUTANT, M. Jean-Luc BOURGEAUX
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•ENSEIGNEMENT
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Directrice : Mme PIEPLUS 02 99 58 98 83
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• MAPE (Malo Agglomération Petite 
Enfance) Permanence sur RDV 
02 99 89 15 20 Ateliers d’éveil – Maison 
des Associations - Mardi 8h30/12h.
• PERMANENCES SOCIALES - CDAS
Maison des Galopins, 8 Rue de la Cerisaie :
Mme Marie CHASTANT, assistante sociale sur
rendez-vous 02 99 19 15 15 Consultations in-
fantiles : sur RDV 02 99 19 15 15. 3ème mardi
13h30/17h30 et 4ème jeudi 9h/12h
• LAEP (Lieu Accueil Enfants Parents)
avec l’association TRICOTIN - 0-6 ans en
itiné’Rance. Permanence libre : vendredi
8h45/12h20. Maison des Associations – 
Espace de la Cerisaie. Contact : 
Mme Maryse POIRIER – 06 75 33 48 72
• C.A.F. Espace Social, rue des Tendières 
DOL DE BRETAGNE, chaque mardi  
9h/12h30 et 14h/16h
• MEDECINS
— Dr Michel ANGELETTI 4 Rue Pierre Romé
02 99 20 61 40. Dr Bernard LERICH 
3, rue du Champ Jouan 02 99 58 98 89
— Dr Amerin VANSIRI 
Square Bertrand Robidou 02 23 15 41 67
— Dr Florian PEZON 02 99 88 67 29
Square Bertrand Robidou

• PHARMACIE M. Philippe FERRON
Mme Marie-Françoise PRUD’HOMME 
3, rue de la Libération - 02 99 58 91 05
Fax : 02 99 58 11 39.
• INFIRMIERS Cabinet infirmier :
Mme Aurore LEMERER - MM. Laurent CAILLAULD,
Matthieu LABORIE La Chapelle –
02 99 58 94 39 
Cabinet Infirmier : Mmes El Fedda CLEMENT, 
Rachel VALLEE, Amélie AGENAIS, 
Véronique HUET,  Square Bertrand Robidou
07 84 09 19 66 ou 02 23 16 90 76.
• PEDICURE–PODOLOGUE Bélinda DUGUE
PLOUGONVEN, Gwenola MALLET  
Square Bertrand Robidou
02 99 80 06 69/06 76 40 62 36
• OSTEOPATHE Maxime LEBRETON, 
06 29 21 19 77 Marie VON KUNSSBERG, 
praticienne massage, bien-être, sophrologie 
07 77 94 10 92, Square Bertrand Robidou
• CABINET PACHAMAMA Maison de 
périnatalité 6 Allée du Champ Lison
L'Epine - Delphine DOBÉ, psycho-somato-
thérapeuthe : 07 88 25 00 32 - Jacqueline
CARAËS, sage-Femme hapto-thérapeute : 
06 82 64 2747 - Marie REVERCHON, 
masseur-kinésithérapeute 06 89 59 34 38  -
Fanny DOUSSET, ostéopathe, 07 49 11 03
38 - Céline DUTU - naturopathe hildegar-
dienne et réflexologue plantaire Tél : 06 95
68 88 25 
• GENDARMERIE 
Châteauneuf  02 99 58 40 05
• POMPIERS (Tél. 18) 
Lieutenant Jocelyne AUSSANT Chef de centre 
02 99 58 12 86
• CULTE Presbytère de CHATEAUNEUF 
d’ILLE ET VILAINE 02 99 58 41 02
• LA POSTE 10 Rue de Saint-Malo : 
02 99 58 94 83. Lundi au samedi 10h/12h.
• DÉCHÈTERIE au Vieux-Bourg à Miniac-
Morvan - Fermeture le Vendredi 
06 83 77 82 05 - ZA LA HALTE à Saint-Père
Marc en Poulet le vendredi 02 99 58 47 20
• TRESORERIE MUNICIPALE
Centre des Finances Publiques, 18 Place Toul-
lier, Dol de Bretagne - Renseignements et RDV
au 02 99 48 01 79
• CORRESPONDANTS JOURNAUX
Le Pays Malouin : Jean-François TEXIER
02 99 48 90 36 - 0638780058
jeanfrancois.texier@wanadoo.fr
Ouest France : Evelyne SPINDLER
06 88 31 96 13 eve-lisa@orange.fr
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A l’échelle nationale, comme à l’échelle
locale, les autorités publiques ont un
rôle essentiel à jouer pour accompa-
gner nos aînés ou nos seniors. Ceux-ci
représentent une part de plus en plus
importante de la population (15% de
la population française aura plus de
75 ans en 2040) ; cette évolution né-
cessite de mobiliser des ressources
sans cesse croissantes notamment fi-
nancières.
En premier lieu, et c’est une caracté-
ristique générale en France, il faut
évoquer la situation des Etablisse-
ments d’Hébergement de personnes
âgées (EHPAD et résidences autono-
mie) et des services de maintien à
domicile qui s’est considérablement
dégradée financièrement sur une pé-
riode récente. Les budgets sont défi-
citaires et les établissements
consomment leurs réserves, certains
étant même quasiment en cessation
de paiement. 
L’inflation, la revalorisation légitime
des rémunérations des personnels,
l’encadrement des financements pu-
blics sont autant d’éléments qui ex-
pliquent la dégradation des
équilibres financiers.

Nos établissements locaux n’échap-
pent pas à cette escalade négative,
même s’il faut préciser que la gestion
rigoureuse du Groupement des 2
Abbayes (G2A) fédérant les établis-
sements de Dol de Bretagne et du
Tronchet a permis d’amortir les dé-
gâts, la tendance restant néanmoins
inquiétante. C’est la raison pour la-

quelle le conseil municipal a voté
une motion de soutien dans sa
séance du 6 décembre 2023, aler-
tant sur la situation et demandant la
mobilisation de nos parlementaires
auprès du gouvernement.
Suite à cette démarche notre Député
Jean-Luc BOURGEAUX nous a fait
savoir qu’il avait fait plusieurs inter-
ventions auprès du gouvernement sur
le sujet et avait notamment remis à
Madame la Première Ministre une
lettre pour lui demander d’engager
une réforme profonde d’accompa-
gnement des aînés, en particulier à
l’occasion de la loi de programma-
tion dédiée au Grand Age.

Au-delà de cet enjeu d’envergure na-
tionale, la commune essaie, certes
avec ses moyens beaucoup plus mo-
destes, de porter la plus grande at-
tention à ses habitants les plus âgés,
notamment à travers son Centre
Communal d’Action Sociale (CCAS).
Les actions initiées par la commune
sont de natures multiples ; c’est par
exemple l’organisation d’un repas
annuel qui permet aux personnes
âgées de se retrouver pour un mo-
ment de convivialité ; c’est aussi le
portage de colis par les élus et mem-
bres du CCAS pour garder aussi du
lien social.

Par ailleurs, toujours au titre de l’ac-
compagnement et du soutien, la mu-
nicipalité a mis en place un registre
municipal permettant aux membres
du CCAS de contacter les personnes
fragiles, vulnérables et isolées en cas
de situation d’urgence (canicule,
grand froid, délestage électrique,
risques sanitaires,…).Autre élément
important pour le maintien des per-
sonnes âgées au cœur de la vie de
notre commune, c’est l’offre de loge-
ments adaptés en centre-bourg ; c’est
déjà le cas dans les opérations ré-
centes de constructions au Puits Sa-
liou et rue de Lette ; ce le sera dans
le futur lotissement des Serres situé
en centre-bourg, où est notamment
prévu un programme d’habitat inter-
médiaire. De même, la commune
soutient financièrement l’ADMR qui
assure une mission essentielle auprès
des personnes isolées et fragiles ;
elle verse également à l’ADMR 1 €
par repas distribué.En termes d’acti-
vités sport/santé, des offres adap-
tées et gratuites sont proposées
régulièrement aux seniors.

Enfin, et c’est le thème du dossier de
ce bulletin, Plerguer ne rate jamais
le rendez-vous biennal de la Se-
maine Bleue organisée par le CLIC
de Côte d’Emeraude. L’objectif de
cette semaine bleue est précisément
d’organiser des animations à desti-
nation des ainés et de sensibiliser le
grand public à la place et au rôle so-
cial que jouent nos ainés. Cette
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PERSONNES
AGÉES :

un accompagne-
ment nécessaire 
mais aussi un

rôle de cohésion
sociale

EHPAD Le Tronchet
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Coup de projecteur sur les décisions importantes 
du Conseil Municipal

CM du 10 octobre 2023

• Urbanisme – Lotissement de la
Ville Légeard – Dénomination des
voies - Approbation. Le conseil mu-
nicipal a validé le nom des 3 rues
du futur lotissement : Allée du Petit
Clos ; Allée du Pré Vert ; Allée de la
Rabine.

• Environnement – Brigade Verte –
Renouvellement de la convention –
Approbation. Après un an de fonc-
tionnement et un bilan très satisfai-
sant, le conseil municipal a décidé
de renouveler la convention avec la
Brigade Verte pour une durée d’un
an (coût : 3 750 €).
• Equipement sportif – Projet de
Pumptrack – Demande de subven-
tion – Approbation. Dans la perspec-
tive de création d’un parcours de
glisse universel (pumptrack) le

année était axée sur le thème de
«l’intergénérationnalité». Le défilé
de mode qui a eu lieu à la Salle
Chateaubriand a permis de mettre
en valeur les résidents de l’EHPAD
et les seniors de Plerguer et du
Tronchet, avec l’implication des
élèves du Lycée des Vergers de Dol
et les élèves des classes de CM2
des 2 écoles de Plerguer. Un grand
moment de partage intergénéra-
tionnel.
Autre initiative portée par la municipa-
lité et qui participe aussi à l’implica-
tion des seniors dans la vie de la
commune et finalement dans la dé-
marche de cohésion sociale, c’est leur
contribution bénévole au service pu-
blic communal. Il s’agit bien sûr des
bénévoles de la bibliothèque impli-
qués depuis longtemps dans le fonc-
tionnement de cet équipement ô
combien essentiel. Mais il s’agit aussi,
et c’est beaucoup plus récent, des se-
niors qui, bénévolement, assurent une
présence auprès des enfants au restau-
rant scolaire lors du déjeuner.
Ce sont des échanges partagés, cha-
cun dans son rôle, qui créent de la co-
hésion sociale dans une communauté
de vie. La municipalité y est très atten-
tive.

Bonne année à toutes et à tous.
Le Maire, Jean-Luc BEAUDOIN

Défile ́ intergénérationnel

NAISSANCES
LEMASSON Julia 19 juillet 27, rue de Dinan
KAOU Kanelïa 31 juillet 7, Le Perray 
JALAD POINTEAU Alma 13 août 27, Le Mesnil des Aulnays
HÉROUX Silas 27 août 7, Impasse des Amarelles
MHOUSSINI QUERREC Lyana 2 octobre 10, rue de Bonaban
BROWNLEE KINZETT Joseph 5 octobre 1, Rohéard 
HILPRON Rose 11 octobre 24, Painfour
HILPRON Clara 11 octobre 24, Painfour 
GUILLOIS Tilio 19 octobre 1, rue des Aulnaies 
ABRAHAM Scarlette 31 octobre 15, rue des Glaïeuls
GARDAN BENEZET Eliott 13 novembre 35, La Moignerie 
JACQUELINE Marcel 23 novembre 10, La Soulière 
PINSARD Kara 26 novembre 9, rue de Bonaban 
GAULTIER Victor 21 décembre 10, allée du Clos Riwall 
PASQUIER Lenaelle 29 décembre 27, Le Mesnil des Aulnays

MARIAGES
29 juillet Jérôme GUCHET et Charlotte LEGAULT
5 août David CHEENNE et Marie BERNIER
9 septembre Gaëtan TINTILLIER et Aurélie ELARD
16 septembre Damien TROPEE et Océane LESAUNIER
30 septembre Frédéric HAMON et Fanny CHEVALLEREAU
2 décembre Alban VINET et Justine PROUTEAU

E
TA

T-
C
IV

IL

DÉCÈS

17 août Marie-Josée LIVET ép JOSSET, 21, le Clos du Bourg
9 septembre Maurice LAFAY 29, rue du Mezeray
18 septembre Francis REDOUTE 21, rue du Champ Jouan
12 octobre Laurent BASLE 2, la Villejean
1er novembre Jeanine MAÇON ép MORAUX 17, rue des Aulnaies
5 décembre Franck LANDAIS 4, rue de Dinan
19 décembre Maurice LE ROUX 13, l’Epine

EDITORIAL suite ...



conseil municipal a approuvé la de-
mande de subvention au titre de la
DETR et de l’Agence Nationale du
Sport.
• Budget – Comptabilité M 17 –
Amortissements - Approbation. Suite
au passage à la nomenclature bud-
gétaire et comptable M 57, le
conseil municipal a validé la reprise
d’un certain nombre d’amortisse-
ments existants.
• Voirie – Rues Laennec et de Lette –
Travaux d’aménagement – Attribution
du marché – Approbation  Dans le
cadre de l’opération de renouvelle-
ment urbain réalisée à l’angle des rues
de Lette et Laennec, le conseil munici-
pal a décidé d’attribuer le marché de
voirie à l’entreprise LESSARD TP pour
un montant de 77 972,90 € HT.  

• Personnel – Contrat d’assurance
des risques statutaires – Adhésion
au contrat groupe du CDG 35 - Ap-
probation. Le conseil municipal a dé-
cidé d’adhérer au contrat groupe
pour une durée de 4 ans à compter
du 1er janvier 2024 souscrit par le
CDG 35 avec le cabinet Relyens et
la compagnie CNP, au titre des
risques statutaires.
• Personnel – Service Administratif
– Transformation d’emploi - Appro-
bation.  Le conseil municipal a ap-
prouvé la transformation du poste
d’agent comptable du service admi-
nistratif en emploi de catégorie B (ré-
dacteur)

CM du 6 décembre 2023 

• Urbanisme – Dispositif «Bien Vivre
partout en Bretagne» - Opération
«Le Chemin des Ecoliers» - Demande
de subvention auprès de la Région -
Approbation. Le Conseil Municipal
a validé une demande de subven-
tion (estimée à 77 900 €) auprès de
la Région Bretagne dans le cadre du
dispositif «Bien Vivre partout en Bre-
tagne» au titre de l’opération de re-
nouvellement urbain «Le Chemin des
Ecoliers».
• Urbanisme – Opération d’Aména-
gement et de Programmation «Le
Chemin des Ecoliers» - Dénomina-
tion de la rue – Approbation. Le

Conseil Municipal a décidé de rete-
nir le nom «Chemin de l’Etrier» pour
la future voie qui desservira les loge-
ments prévus dans l’opération de re-
nouvellement urbain.

• Environnement – Réduction de
l’artificialisation des sols – Composi-
tion de la Conférence Régionale de
Gouvernance – Approbation. Le
Conseil Municipal a décidé d’émet-
tre un avis favorable à la proposition
de composition de la Conférence Ré-
gionale de Gouvernance de la poli-
tique de réduction de l’artificialisation
des sols proposée par le Président
de la Région Bretagne.
• Désignation d’un référent déonto-
logue - Approbation. En application
de la loi n°2022-217 du 21 février
2022, le conseil municipal a dési-
gné Monsieur Joël BOSCHER, an-
cien Directeur Général des Services
de Rennes Métropole et de la Ville
de Rennes, comme référent déonto-
logue des élus membres du conseil
municipal de Plerguer.
• Personnel – Adhésion à la conven-
tion de participation Prévoyance du
CDG 35 - Approbation. Le Conseil
Municipal a décidé d’adhérer à la
convention pour le risque «pré-
voyance» conclue entre le CDG 35
et Territoria Mutuelle au bénéfice des
agents communaux ; il a fixé à 20 €
par agent, la participation de la col-
lectivité à la cotisation mensuelle.
• Personnel – Création d’un emploi
d’adjoint technique - Approbation.
Pour faire face à l’évolution patri-
moine de la commune (bâtiments et
espaces publics) le conseil municipal
a approuvé la création d’un poste
d’adjoint technique au sein des ser-
vices municipaux.
• Motion de Soutien aux EHPAD et
au Groupement des 2 Abbayes
(G2A) - Approbation. Face à la dé-
gradation financière des établisse-
ments d’hébergement des personnes
âgées public, le conseil municipal a
voté une motion de soutien sur la si-
tuation générale et sur la situation
particulière des EHPAD et Foyers de
vie de notre territoire (Groupement
des 2 Abbayes Dol/Le Tronchet).
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ANNIVERSAIRE DE LA LIBERATION DE PLERGUER :
4 Août 1944/ 4 Août 2024

Le 4 aout 1944 , Pler-
guer était libéré par les
soldats américains .
Cette année, nous com-
mémorerons donc les 80
ans de cette libération.
Afin d’organiser cet évè-
nement, nous sommes à

la recherche de photos prises à l’époque, notamment pho-
tos de soldats avec la population. Si vous possédez ce
type de clichés, merci d’ en déposer une copie à la mairie
(ou bien l’originale mais en prenant soin de bien y appo-
ser au dos vos coordonnées pour pouvoir vous les resti-
tuer).

D’avance un grand merci à vous !

LES COMMÉMORATIONS PATRIOTIQUES
Deux cérémonies patriotiques ont ponctué cette fin
d’année 2023.
Tout d’abord, la commémoration de l’Armistice du 11 no-
vembre 1918 et le 5 décembre 2023 pour la cérémonie

de souvenir en hommage aux combattants d’Algérie, du
Maroc et de la Tunisie. A chaque fois, la municipalité met
un point d’honneur à organiser ces cérémonies solennelles
pour rendre hommage à  ses héros morts pour la France.

Cérémonie du 11 novembre Cérémonie du 5 décembre

Le lundi 4 décembre a eu lieu l'élection des 8 nouveaux
membres du Conseil Municipal des Enfants. 
Alix, Maéline, Alice, Noé, Lohan, Louison, Anatole et
Enoa ont donc rejoint les 5 membres déjà élus depuis
l'année dernière. Le Conseil Municipal fraichement re-
nouvelé s’est installé avec ses nouveaux membres le ven-

dredi 15 décembre en présence de Monsieur le Maire
qui a remis les écharpes après avoir rappelé aux nou-
veaux élus  dans un discours empreint de solennité leurs
missions et leurs devoirs.Chacun a ensuite signé la charte
réglementaire.
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LE CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS 
renouvelle une partie de ses membres

Le nouveau conseil avec le maire Les opérations de vote



REMISE DE MEDAILLES 
POUR L’ENGAGEMENT ASSOCIATIF

Comme le souligne souvent Monsieur le Maire, le ré-
seau associatif joue, dans une commune, un véritable
rôle de cohésion sociale. Pour cela, il faut que des bé-
névoles acceptent de s’engager et de donner du
temps pour les autres.
C’est pourquoi, fidèle à cette conviction, Monsieur le
Maire a tenu, comme il l’a déjà fait à diverses re-
prises, à honorer 3 habitants de PLERGUER pour leur
engagement associatif. Ces derniers ont en effet
consacré beaucoup de leurs temps au service des au-
tres. Deux médailles de bronze de la Jeunesse, de
Sports et de l’Engagement Associatif ont été décer-
nées, l’une à Madame Michèle DERRIEN pour ses
responsabilités exercées au sein du Club de Football
FC Plerguer – Roz Landrieux et la seconde à Mon-
sieur Julien ROBINAULT, pour ses engagements de
très longue date dans de très nombreuses associa-
tions de Plerguer. La médaille d’Or de la Jeunesse,
des Sports et de l’Engagement Associatif a été décer-
née à Monsieur Jean-Pierre CARON pour ses nom-
breuses années de bénévolat à Plerguer dans

plusieurs associations, mais aussi avant son arrivée
dans notre commune. Avant de décorer officiellement
les 3 récipiendaires, Monsieur le Maire a mis en va-
leur leurs qualités d’engagement et de générosité et
a souligné le rôle essentiel du réseau associatif en
termes de lien social. Cette cérémonie a été aussi
l’occasion pour le Président du Comité du Souvenir
Français de Plerguer, Philippe GOUESBIER, de remet-
tre au jeune Fanch DOUCE, la médaille de bronze
du Souvenir Français, pour son engagement, (depuis
l’âge de 10 ans), au sein de cette association patrio-
tique. A noter que la cérémonie s’est déroulée dans
la Salle de la Maison de la Citoyenneté Bertrand Ro-
bidou, en présence de Monsieur le Député Jean-Luc
BOURGEAUX, Monsieur le Maire de Roz-Landrieux
François MAINSARD, de Monsieur Daniel ROUPIE,
Président du Cercle Malouin des Médaillés de la Jeu-
nesse, des Sports et de l’Engagement Associatif, de
Monsieur le Président du Comité du Souvenir Fran-
çais de Plerguer et de Monsieur le Président du Club
de foot, FC Plerguer-Roz-Landrieux, Ronald BLANC.
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La municipalité organise depuis plusieurs années
maintenant l’opération «Argent de poche» pour des
jeunes volontaires de la commune âgés de 16 à 18
ans. 
Il s’agit pour eux d’effectuer en binôme avec les agents
des services techniques quelques travaux de désherbage,
de peinture et de petit entretien durant les vacances d’été,
sur une durée d’une semaine (5 demi journées) en
échange bien entendu d’une petite rémunération. Pour la
majeure partie d’entre eux, il s’agissait d’une première
approche du milieu professionnel. Les jeunes volontaires
de cet été étaient Ella HERMY, Valentine DERRIEN, Chloé
D’ANCONA, Giovanni LE DEZ, Mathis CROSNIER et
Gwenaël LANOE.

DE L’ARGENT DE POCHE POUR LES JEUNES
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Et si les enjeux liés à l’environnement, la biodiversité
devenaient un bon prétexte pour se rencontrer,
questionner nos habitudes dans une ambiance sim-
ple et conviviale ? C’est le vœu de la commune de
Plerguer pour ses habitants ! 
Accompagnée en 2022-2023 par les animateurs du Ré-
seau EEDD ( Education à l’Environnement et au Dévelop-
pement Durable) – réseau lui-même porté par Saint-Malo
Agglomération dans le cadre du Plan Climat Air Energie
– la mairie a pour objectif de proposer un calendrier d’ac-
tions ponctuant l’année d’événements ludiques, festifs, ou-
verts à tous, en lien avec l’environnement et le
développement durable.

L’heure est désormais à la mise en œuvre !
Quel contexte plus approprié que les fêtes de fin d’année
pour interroger nos habitudes culinaires, s’autoriser à l’ori-
ginalité et se surprendre à de nouveaux goûts et couleurs
sur la table du réveillon ! L’idée germe, fait son chemin, et
se traduit par l’organisation d’un atelier cuisine avec pour
thème «Un apéro pas comme les autres». Ce premier ate-
lier a eu lieu le samedi matin 25 novembre 2023 à la
Salle Chateaubriand. Sept plerguerroises et plerguerrois
ont répondu présent à l'invitation des élus et de Lénaïck,
le chef cuisinier du restaurant scolaire. Celui-ci, riche de
son expérience quotidienne, de sa recherche continuelle
de recettes de saison, locales, pas chères n’a pas été
avare de bons conseils, de techniques de détournement
de légumes… Avez-vous déjà goûté, par exemple, une

mayonnaise faite avec un chou fleur ? Dans une bonne
ambiance simple et conviviale, les personnes présentes ont
préparé ensemble diverses recettes apéritives dont des ca-
cahuètes de pois chiches , des rillettes terre et mer et autres
falafels, et s’en sont régalés !

Et maintenant ?
Le succès de ce premier atelier implique une suite !! L’an-
née 2024 sera l’occasion de proposer de nouvelles idées,
de nouveaux projets, sans jamais perdre de vue qu’il peut
être heureux et ludique de découvrir notre environnement,
de questionner nos pratiques et de s’en régaler !

L’ENVIRONNEMENT, CA NOUS CONCERNE TOUS !

L’atelier “Tous aux fournaux”



VIVE L’ENTRAIDE INTER ASSOCIATIVE !
En septembre dernier, les membres de l’Atelier de
créations manuelles ont confectionné avec leurs
doigts de fée des tapis de sol, des petits cubes, des
sacs en tissu et autres jouets pour la plus grande joie
des Tout petits de l’association Tricotin. Encore une
belle preuve de la bonne relation entre nos associa-
tions plerguerroises !

La commune de Plerguer a créé cette journée Art
et Culture il y a déjà quelques années ; l’objectif
était que, chaque année, ce rendez-vous soit
proposé aux plerguerrois autour de la culture lo-
cale, en accueillant les artistes locaux – peintres,
art et jeu africains, créations textile et bijoux,
créations 3D avec FabLab, musiciens…).  
Il faut d’ailleurs remercier tous les participants de cette
journée ! La journée Art et Culture est aussi synonyme
de convivialité, de partage, de découvertes de tous
ces ateliers créatifs, pour faire place à l’imagination,
à la valorisation de notre patrimoine, au Savoir Faire.
Malheureusement, cette journée, dans sa configura-
tion existante, n’a pas connu la dynamique attendue
et ne sera donc pas renouvelée. Pour autant, nous al-

lons poursuivre notre réflexion sur la forme que peu-
vent prendre des temps de rencontres culturels, pour
associer les habitants de notre commune ; des évène-
ments vont être organisés cette année 2024, riches de
rendez-vous comme les expositions et les ateliers or-
ganisés par notre bibliothécaire Tatiana et son équipe
de bénévoles, l’accueil des allemands de Lette avec
plus de 55 ans de jumelage qui vont être célébrés pen-
dant toute une semaine, les ateliers en lien avec l’en-
vironnement et des récits d’habitants notamment… La
vie de notre commune avec la fête traditionnelle des
Badious peut voir naître d’autres évènements vecteurs
de rencontre, de partage et de découverte de nou-
veaux talents ! Il est important que nos territoires plus
ruraux ne soient pas privés de cette ouverture que la
culture peut procurer.

LA JOURNÉE ART ET CULTURE DU 14 JUILLET : 
Une Formule à revoir
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LE POINT SUR LES TRAVAUX

TRANSPORT SCOLAIRE : l’abri-
bus rue de Saint-Malo est installé

Après avoir modifié l’itinéraire de la
ligne B31 et transféré l’arrêt du Mé-
zeray rue de Saint Malo à la rentrée
dernière, un abri-bus «double» a été
installé au droit du nouvel arrêt de
montée.
RUE DES VIOLETTES 
le revêtement de voirie est réalisé
Après avoir attendu la remise en état
du réseau d’eaux pluviales prise en
charge par Saint-Malo Aggloméra-
tion, la commune a pu procéder en
septembre 2023 à la reprise du re-
vêtement de voirie qui en avait bien
besoin. Avec la rue des Noisetiers, le
quartier dispose désormais d’une
desserte de voirie optimale. 

VOIE COMMUNALE N°18 (VC18)
un tronçon de 400 mètres re-
structuré
La voirie communale n°18, en direc-
tion de Roz-Landrieux, présentait
des déformations de chaussée dan-
gereuses notamment au droit du ha-
meau de la Ville Goriou. Pour des
raisons évidentes de sécurité le revê-
tement de voirie a été restructuré
pour améliorer les conditions de cir-
culation.

RÉSEAU EAU POTABLE : 
un gros chantier au carrefour du
Désert sur la RD75
Un important chantier a été mené,
sous la maitrise d’ouvrage du Syndi-
cat Eau du Pays de Saint Malo sur le
réseau de production en eau potable
au carrefour du Désert sur la RD75 ;
la circulation a été coupée pendant
plusieurs semaines, mais il était indis-
pensable de renouveler ces grosses
canalisations à un point de maillage
stratégique pour assurer le bon fonc-
tionnement du réseau d’eau potable
à l’échelle du territoire malouin.

RUES DE LETTE ET LAENNEC : 
les travaux d’aménagement de voi-
rie se terminent 
Comme prévu, les travaux d’aména-
gement des rues de Lette et de Laen-
nec au droit du programme de
logements réalisé par la SA HLM LA
RANCE, ont débuté en décembre
2023. Les conditions météorolo-
giques d’une part et la fermeture des
centrales d’enrobé en fin d’année
d’autre part n’ont pas permis de fina-
liser complètement le chantier, d’où
un report de mise en œuvre de l’en-
robé fin janvier 2024. Ces travaux
constituent ainsi le point final de
l’opération de renouvellement urbain

sur cet ilot de centre-bourg laissé à
l’abandon pendant de très nom-
breuses années.

LOTISSEMENT DU PUITS SALIOU
les espaces extérieurs réaména-
gés
Les espaces extérieurs (voirie et es-
paces verts) ont enfin pu être repris
par les entreprises concernées ; il
fallait attendre effectivement que
toutes les constructions du lotisse-
ment soient réalisées avant de pro-
céder aux travaux définitifs et avant
que ces espaces soient intégrés
dans le domaine public communal.
Cette rétrocession devrait d’ailleurs
intervenir dans les prochains mois.

STADE PIERRE ROMÉ : 
les pelouses des terrains de foot-
ball ont été reprises 
Les 2 terrains n’avaient effective-
ment pas fait l’objet d’un traitement
de fond depuis de très nombreuses
années. Par ailleurs, la croissance
exponentielle des licenciés (plus de
200) du club a eu pour effet de mul-
tiplier et leurs entrainements et leurs
matchs de compétition, ce qui a gé-
néré une sollicitation très importante
des terrains. Des travaux importants
ont donc été réalisés en fin d’année
(décompactage, sablage, semi, fer-
tilisation…).
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SPORT pour TOUS
Marcher, bouger, faire du vélo, pra-
tiquer une activité Handisport, par-
ticiper à un atelier Motricité pour
Seniors, autant d’exemples d’activi-
tés bénéfiques pour la Santé.  
Le Pays de Saint-Malo, en 2024, met en
avant la promotion de l’activité phy-
sique et de la santé. Des évènements de
sensibilisation et des projets vont être
menés dans les mois à venir dont un
forum «Sport Santé Bien être» le 9 avril
pendant la semaine consacrée à ce
sujet. La Fédération Française de Car-
diologie souhaite amplifier le dévelop-
pement des parcours du Coeur
Scolaires sur notre territoire avec un ren-
dez-vous le 11 avril à Miniac Morvan,
pour les écoles primaires. En 2024,
année olympique, la commune de Pler-
guer s’associe aux 2 écoles pour faire
intervenir des sportifs reconnus et ayant
reçu des titres de champion de France
ou du Monde dans leur discipline (tir à
l’arc, breakdance, escrime et biathlon),
afin de sensibiliser les enfants à des ac-
tivités complémentaires à celles propo-
sées dans le cadre du «Sport à l’école»,
dont le ministère de l’Education Natio-
nale se porte garant des objectifs adap-
tés aux missions du Comité d’Education
à la Santé et à la Citoyenneté. Enfin,
nous avons la chance d’avoir plusieurs
associations sur la commune, engagées
dans les pratiques sportives et l’organi-
sation d’évènements tels que le Téléthon,
la course solidaire, les Olympiades pour
les enfants des 2 écoles, ou encore des
compétitions d’équitation et de tennis et
des tournois de foot. 

Mais connaissez-vous la Boccia, disci-
pline paralympique depuis 1984 à New
York ? Quatre catégories (BC1, BC2,
BC3, BC4) sont représentées selon les
capacités des joueurs. C’est un sport
mixte d’origine gréco-romaine, s’appa-
rentant à la pétanque, qui se joue en in-
térieur sur un terrain délimité, avec des
balles en cuir de couleur (6 rouges, 6
bleues et le jack blanc). Sport en duel
(individuel ou en équipe, en rampe ou
à la main) : l’objectif est de marquer le
plus de points sur 4 manches. La Boccia
est un excellent support rééducatif et un
outil idéal d’éducation à la Citoyenneté
dont le respect, le fair play, le goût de
l’effort, l’autonomie sont des éléments es-
sentiels ! Mathilde Troude, plerguérroise
est engagée dans les sélections paralym-
piques depuis 1 an, en ayant participé
à des compétitions au niveau internatio-
nal à Zagreb, en Finlande et dernière-
ment en Crète (médaillée de bronze en
équipe à Zagreb). Paris 2024, avec son
président Tony Estanguet, voit les
échéances des JO du 26 juillet au 11
août et les Jeux Paralympiques du 28
août au 8 septembre se rapprocher ! Ma-
thilde a été conviée à passer la journée
du 23 novembre dernier à répondre aux
questions de coordination et de commu-
nication auprès des différents services du
Comité d’organisation. Une journée inou-
bliable ! Message de Paris 2024 : faire
du Sport jusqu’aux Jeux pour la Généra-
tion 2024 et découvrir de nouvelles dis-
ciplines telles que l’escalade, le surf, le
skateboard et le breaking !
Portez-vous bien et pratiquez une acti-
vité sportive, c’est bon pour la Santé !!

Plerguer 
le sport sous
toutes ses 
facettes
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Mathilde 
avec Tony Estanguet

Compétition 
de Boccia



LE REPAS DU CCAS ou la joie de se retrouver pour nos aînés

Comme à l’accoutumée le forum des associations s’est
tenu début septembre. 
Le  vendredi 8 septembre, une vingtaine d’associations
a répondu présente  pour présenter ses activités pas-

sées et futures et faire le plein d’inscriptions pour la
nouvelle saison. Une belle fréquentation du public est
à noter, preuve que notre tissu associatif plerguerrois
ne cesse de croitre et d’attirer de nouveaux membres.

LE FORUM DES ASSOCIATIONS : un événement incontournable

Dimanche 8 octobre, 88 convives ont répondu présent à
l'invitation du CCAS pour le traditionnel repas annuel. 
Un repas qui s'est déroulé dans une bonne ambiance
entre chants et danses. Nos ainés étaient ravis de parta-
ger ce bon moment de convivialité. Le repas du CCAS
est offert à tous les plerguerrois de 75 ans et plus. Les
personnes ne souhaitant pas prendre part au repas re-
çoivent à la place un colis de Noël.
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LA RANDO ZÉRO DÉCHET
A l’initiative de l’association des 1000 Pattes et en collabo-
ration avec le Conseil municipal des enfants, une randonnée
«zéro déchet» a eu lieu le dimanche 24 septembre 2023.
Elle a rassemblé une vingtaine de personnes. Une rando
sous le soleil avec les enfants, très contents de participer
à ce geste éco-citoyen pour l’environnement. Au final :
une douzaine de sacs poubelle au contenant varié allant
des paquets de cigarettes aux canettes de boissons et au-
tres déchets plastiques. Un grand merci à tous les parti-
cipants !



Samedi 9 décembre. La municipalité avait
décidé cette année de déplacer le «Village
Téléthon» vers la Salle Chateaubriand en
raison d’une météo peu favorable annon-
cée. 

Malgré un temps maussade, nos associa-
tions ne se sont pas découragées pour of-
frir le meilleur d'elles -mêmes, pour ce
moment de solidarité. Tout au long de la
journée, les stands se sont animés entre
tir à la corde, chants, musiques, défis
sportifs et autres. Le soir, un repas tarti-
flette a clos cette journée. Même si, le pu-
blic s’est fait  un peu rare dans la journée,
l’édition 2023 a tenu toutes ses pro-
messes  et même bien plus encore avec
un record de recettes : 7762,31€ !
Mieux que 2022 qui avait déjà constitué
un record (7285,64€). Encore un grand
merci aux associations et à toutes celles
et ceux qui ont contribué à cette belle
réussite. Nous sommes déjà prêts pour
l'année prochaine !
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La compagnie de danse Ladaïnha de St
Domineuc est venue animer la place du
marché le mercredi 2 août en effectuant
une démonstration de breakdance.

Malgré un temps maussade et un sol peu
adapté à ce genre d’exercice, les dan-
seurs ont proposé un échantillon de leur
spectacle. A noter que la Compagnie par-
ticipera aux Jeux Olympiques à Paris l’été
prochain puisque le breakdance y sera
représenté pour la première fois. Les en-
fants des deux écoles de Plerguer auront
également la chance de découvrir cette
discipline pendant les séances de «sport
à l’école» courant mai 2024.

LE BREAK DANCE S’INVITE SUR LE MARCHE 

TELETHON 2023 : record encore battu !

Cuisinier depuis plus de 30 ans, François
Guilard, installé à son compte depuis
2019, à Saint-Méloir-des-Ondes, propose
des plats préparés, rillettes, produits
fumés, salés, grillés, qu’il confectionne lui-
même.
Il propose désormais depuis début dé-
cembre ses produits sur le marché de Pler-
guer.

UN NOUVEAU COMMERÇANT SUR LE MARCHE



LES PERSONNES AGÉES : 
Une politique d’accompagnement et de cohésion sociale

Comme indiqué dans l’éditorial de ce bulletin, la munici-
palité, avec les moyens dont elle dispose, a à cœur de
porter toute l’attention nécessaire à la place des seniors
et à leur rôle dans notre communauté plerguerroise,
source de cohésion sociale.
Deux exemples de démarche intergénérationnelle sont
évoqués ici pour l’illustrer : le défilé de mode de la se-
maine bleue et les séniors bénévoles de la bibliothèque
et du restaurant scolaire.

LE DÉFILÉ DE MODE 
DE LA SEMAINE BLEUE

LA SEMAINE BLEUE ! C’est une action pilotée par le Cen-
tre Local d’Information et de Coordination (CLIC), qui a
lieu tous les 2 ans la première semaine d’octobre dans
la continuité de la Journée Internationale des Personnes
Agées. Cet évènement est l’occasion, pour les acteurs
qui travaillent régulièrement auprès des ainés, d’organi-
ser tout au long de la semaine des animations qui per-
mettent de créer des liens entre générations en invitant
le grand public à prendre conscience de la place et du
rôle social que jouent les «ainés» dans notre société. La
thématique de cette semaine d’octobre 2023 était la sui-
vante : «Vieillir ensemble, une chance à cultiver». L’idée
principale est de faire vivre la conviction selon laquelle,
vieillir est une chance à la fois pour les personnes âgées
et les plus jeunes générations, car elle leur permet de
contribuer mutuellement à la vie sociale et citoyenne. La
Semaine Bleue a pour objectif avant tout de promouvoir
les contributions que tous les ainés quel que soit leur âge,
leur état de santé et leur niveau d’autonomie peuvent ap-
porter à la société ; l’enjeu étant de mettre en avant
toutes les actions qui luttent contre l’isolement social et
relationnel. C’est pourquoi le CCAS de Plerguer en col-
laboration avec le CCAS du Tronchet et l’équipe d’ani-

mation de l’EHPAD du Tronchet ont organisé le 6 octobre
2023 un défilé de mode intergénérationnel. Appel a été
fait à Mme TURMEL qui, par son expérience profession-
nelle, a construit le projet et habillé tous les mannequins.
Deux classes des Ecoles des Badious et de Notre Dame
ont aussi accompagné les seniors lors de leur défilé. Les
professeurs de l’Ecole des Vergers, avec leurs élèves, ont
décoré la salle et ont participé à la logistique et au ma-
quillage des mannequins. Les coiffeuses de «Rien qu’un
Instant» sont venues coiffer les personnes participant au
défilé. La décoration florale a été fournie par l’entreprise
Végétal BANLIAT et la couverture photographique a été
assurée par Jean-Pierre BOUAISSIER. Bref ! Tout a été
mis en œuvre pour professionnaliser au maximum cet
évènement, y compris au niveau des acteurs du défilé
eux-mêmes qui y ont mis tout leur cœur. Ce fut une très
belle journée qui a permis de vivre dans la Salle Cha-
teaubriand un grand moment de convivialité et surtout
d’intergénérationnalité. Un projet qui en inspirera sans
doute d’autres en commun, notamment au niveau de nos
2 écoles.

LE CLIC, C’EST QUOI ?
Plerguer se situe dans le périmètre couvert par le Centre
Local d’Information et de Coordination de la Côte d’Eme-
raude qui intervient sur 23 communes (65 000 habitants). 
Le CLIC est un guichet unique de proximité, sim-
ple, réactif et gratuit ; c’est un lieu de ressources
pour les personnes de plus de 60 ans, pour les
personnes en situation de handicap, pour les ai-
dants et les acteurs du territoire (professionnels,
élus, bénévoles,…).Le CLIC est aussi une an-
tenne de la Maison Départementale des Per-
sonnes Handicapées d’Ille et Vilaine (MDPH
35). En quoi le CLIC peut vous aider ?
● C’est un espace d’accueil et d’information
sur tous les services existants (maintien à domicile, hé-
bergement, vie sociale,…)

● C’est un espace de conseil et d’orientation (évaluation
des besoins et orientation vers les services et dispositifs
compétents)

● C’est un espace d’accompagnement
(constitution de dossiers, démarches adminis-
tratives, mise en relation avec des profession-
nels…)
● Ce sont des rencontres de coordination au-
tour de situations individuelles (recherche de
solutions les plus adaptées collectivement
avec les intervenants concernés).

CLIC DE LA CÔTE D’EMERAUDE
1, rue Henri Dunant 35800 DINARD

Tel : 02.99.16.88.76
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Le défilé



LE

LA CONTRIBU-
TION DES SENIORS

BÉNÉVOLES AU SERVICE 
PUBLIC MUNICIPAL  
Chacun a conscience que le bénévolat
dans le réseau associatif constitue un
atout en termes de lien social ; et les «se-
niors» qui ont un peu plus de disponibilité
ne sont pas les derniers à s’investir.
Mais les seniors savent aussi passer au
cran supérieur lorsqu’ils apportent béné-
volement leur contribution au service pu-
blic. C’est le cas à Plerguer, dans 2
services publics municipaux : la biblio-
thèque et le restaurant scolaire. Au niveau

de la bibliothèque, la contribution des bé-
névoles est très ancienne, puisque la créa-
tion de la bibliothèque à Plerguer a été le
fruit d’une initiative de quelques bénévoles
en 1992 (nous avons fêté le 30ème anni-

versaire en septembre 2022). Même si
aujourd’hui la bibliothèque fonctionne
avec un agent municipal professionnel, le
rôle des bénévoles est essentiel ; ils sont
une dizaine aujourd’hui et sont absolu-
ment indispensables à la qualité et à la
performance de cet équipement culturel
municipal, avec entre autres l’accueil de
classes au quotidien. Au niveau du restau-
rant scolaire, et c’est beaucoup plus ré-
cent, des seniors bénévoles interviennent
ponctuellement pendant le temps du repas
des enfants. Leur présence apporte un ac-
compagnement supplémentaire aux en-
fants que les agents de service
municipaux n’ont pas la disponibilité de
prendre en charge. Ces bénévoles échan-
gent avec les enfants, apaisent les difficul-
tés et les situations de conflit, les
sensibilisent au respect des uns et des au-
tres, tout en instaurant un climat de convi-
vialité ; la pause méridienne devant rester
avant tout un moment de bien-être. Ces
deux activités bénévoles constituent une
contribution aux services municipaux et
confère juridiquement aux séniors béné-
voles la qualité de «collaborateurs occa-
sionnels du service public». C’est la raison
pour laquelle Monsieur le Maire a tenu à
signer avec chaque bénévole une conven-
tion de collaboration qui régularise juridi-
quement ce partenariat avec la commune.
Deux exemples d’engagement bénévole
de seniors au service de la cohésion so-
ciale et intergénérationnelle.
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La signature de la convention

Interventions des seniors pendant le repas de Noël.



En projet : des aménagements et des animations
pour sensibiliser au milieu
Lors d’une réunion le 3 octobre dernier, la Fédération des
chasseurs du département (FDC35) à souhaité rassembler
les élus des communes situées sur le Marais Noir (Châ-
teauneuf, Lillemer, Miniac-Morvan, Plerguer, Saint-Gui-
noux et Saint-Père) afin d’exposer ses intentions
concernant certaines gestions sur les terrains dont elle est
propriétaire, sous forme d’un Schéma d’Intention Paysa-
gère et d’un programme d’animations. Si l’interdiction
d’accès perdure au cœur de la réserve, pour des enjeux
de préservation et d’accueil de l’avifaune, les premières
esquisses proposent à terme l’aménagement de chemine-
ments, pour tous, en un circuit périphérique au marais,
avec des observatoires ou belvédères comme points de
contemplation sur le paysage, la faune et la flore. Paral-
lèlement, afin de sensibiliser le public scolaire mais aussi
le grand public au milieu humide, la FDC35 prévoit éga-

lement l’animation d’ateliers ou de visites thématiques (oi-
seaux du marais, plantes des milieux aquatiques, spécifi-
cité de la tourbière, initiation à la vannerie,
soirée-contée). 

SITE NATUREL DU MARAIS NOIR DE SAINT-COULBAN

RENOVATION THERMIQUE DES BATIMENTS : UNE ETUDE POUR
LA SALLE CHATEAUBRIAND. La commune a sollicité le Bureau
d’Etudes Abaque dans le cadre d’une approche globale de ré-
novation du bâtiment de la Salle des Fêtes Chateaubriand. Cet
audit énergétique a permis de comprendre la dynamique de
fonctionnement du bâtiment et d’identifier les problèmes liés à
l’enveloppe et aux systèmes de chauffage.
L’état des lieux a relevé, non sans surprise, un bâti qui d’un
point de vue thermique est peu performant et peu confor-
table. La rénovation préconisée porte aussi bien sur l’iso-
lation (murs, plafonds, combles), que sur la nécessité d’une
VMC, ainsi que sur le remplacement de la production de
chauffage et des luminaires. Plusieurs scénarios ont été pro-
posés par le bureau d’études allant de 230 000 à 560
000 € d’investissements nécessaires selon le degré de per-
formance attendu. L’investissement le plus élevé apportant
bien entendu l’optimisation énergétique la plus grande et
des économies les plus importantes. Cette dernière solution

sous-entend cependant un budget difficilement mobilisable
à court terme.  La finalisation de ce dossier est donc condi-
tionnée d’une part, à des études plus détaillées et d’autre
part à la recherche de financements conséquents.
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La consultation des collectivités courait
jusque fin 2023 pour approuver la
charte et le périmètre proposé. 
Sur les 74 communes du périmètre
d’étude, 66 ont été favorables (soit près
de 90%) ainsi que 3 EPCI (Communauté
de Communes Côte d’Emeraude, Dinan
Agglomération, Saint-Malo Aggloméra-
tion), deux départements (22 et 35) et la
Région Bretagne. Il reste désormais dans
le processus de création quelques étapes
en ce début d’année 2024 : la consulta-
tion des services d’Etat en Bretagne, la
consultation du CNPN (Conseil National
de Protection de la Nature) ainsi qu’une
audition, en mars, d’une délégation de

membres du Syndicat de Préfiguration au-
près de cette instance. Puis viendront la
consultation de la Fédération des Parcs et
celles des Ministères. Le classement du
Parc par décret du premier ministre est at-
tendu à partir de juin.

PARC NATUREL REGIONAL VALLEE DE LA RANCE - 
COTE D’EMERAUDE

CALENDRIER 
2024

Le Syndicat des Bassins Côtiers de la ré-
gion de Dol-de-Bretagne (SBCDol) est la
structure juridique porteuse de la Com-
mission Locale de l’Eau (CLE) chargée de
suivre la mise en œuvre du Schéma
d’Aménagement et de Gestion des Eaux
des Bassins Côtiers de la région de Dol-
de-Bretagne. Dans ce cadre, les services
de l’Etat, en réponse à la demande de 8
maires des communes du Marais noir,
ont désigné le SBCDol pour l’accompa-
gner dans la définition d’un règlement
d’eau dans le Marais de Dol. 

La définition d’un règlement d’eau sur le
Marais de Dol (12 000 ha) passera tout
d’abord par l’élaboration d’un diagnostic
afin de recueillir les informations et don-
nées nécessaires concernant la gestion
hydraulique en place, les ouvrages, les
données topographiques précises, les mi-
lieux, les usages et les activités écono-
miques. Le comité de pilotage chargé de
suivre cette étude s'est réuni à deux re-
prises en 2022. Lors de sa séance du 20
octobre 2023, le comité syndical du
SBCDol a désigné ANTEA GROUP, so-
ciété d’ingénierie et de conseil en envi-
ronnement pour assurer cette mission.
L’étude, prévue pour une durée de 2 ans,
a démarré courant novembre 2023. 

Etude financée à 50% par l’Agence de
l’eau Loire-Bretagne, 20% par la Région
Bretagne, 10% par le Département d’Ille-
et-Vilaine, 20% par le SBCDol et l’asso-
ciation syndicale des Digues et Marais
de Dol.

SBCDol (Syndicat des Bassins Côtiers de la région de Dol-de-Bretagne)

Lancement 
d’un Diagnostic 

du fonctionnement 
et des usages du 
Marais de Dol en 
prévision d’un 

règlement d’eau
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Le Syndicat des Bassins Côtiers de la région de Dol-
de-Bretagne (SBCDol) a procédé au reméandrage du
Meleuc aux lieux-dits La landelle et La Barre Guine-
heuc. Les communes de Plerguer et Miniac Morvan
ont saisi l’occasion pour refaire un pont. 
À cet endroit, le Meleuc était en majeure partie perché et
canalisé. De plus, avec une chute proche d’1 m, un seuil
situé sous le pont en mauvais état, le cours d’eau était
rendu infranchissable par les espèces migratrices pisci-
coles (anguilles, truites...).

Les objectifs de cette restauration ont été multiples : 
₋ Rétablir la continuité écologique afin que ces espèces
circulent sans obstacle dans le cours d’eau pour attein-
dre leur zone de reproduction et de croissance,

₋ Améliorer les habitats du cours d’eau pour l’accueil et
la préservation des espèces,

₋ Améliorer les capacités auto-épuratoires du cours
d’eau pour garantir une eau brute de qualité, 

₋ Retrouver des capacités de débordement (régulation
des débits de crue) via un grand champ d’expansion
de crue,

₋ Restaurer les échanges
hydriques des cours
d’eau/zones latérales
pour faire face à la séche-
resse,
₋ Retrouver sur cet es-
pace restreint une hydra-
tation de la tourbe.
En quoi ont consisté ces
travaux ? Le Meleuc a bé-
néficié d’un reméandrage
complet dans sa partie
tourbeuse passant ainsi

d’un canal rectiligne de 615 m à un cours d’eau méandré
de 1170 m linéaires, pour 20 ha de zones tourbeuses
concernées.Les habitats ont été diversifiés par la pose de
souches, de couërons (bois prisonniers de la tourbe) et de
pierres constituant des radiers (zones peu profondes à
écoulement rapide) pour l’accueil de nouvelles espèces.
Le Pont, largement détérioré et dont le seuil constituait un
obstacle à la circulation des poissons migrateurs, a été
supprimé et un nouveau pont a été créé (en rouge sur le
plan) une vingtaine de mètres plus loin, plus proche du
fond de vallée. Un passage à faune a été installé pour
permettre à la petite faune (batraciens, rongeurs…) de
traverser la route. Le montant total alloué à ces travaux
sur le cours d’eau s’élève à environ 135 000,00€ TTC.
L’Agence de l’Eau Loire-Bretagne a apporté une aide fi-
nancière de 50% et le Département d’Ille-et-Vilaine de
30%. Le SBCDol a financé cette opération à 20%. Les
communes de Plerguer et Miniac-Morvan ont contribué
chacune à hauteur de 20 000 euros pour les travaux
concernant le pont et la reprise de la voirie.

SBCDol Réfection du pont la Barre Guineheuc et reméandrage du Meleuc 
en marais tourbeux 

 

 

Le pont de la Barre Guineheuc avec le garde-corps

Nouveaux méandres du Meleuc 
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L’entretien du jardin génère, en
moyenne, 160 kg de déchets verts par
personne et par an. En 2022, environ
15% des personnes ayant accès à un
jardin ou un espace vert privatif décla-
raient avoir encore recours au brûlage
de déchets verts. Cette pratique génère
des émissions de polluants atmosphé-
riques et peut également favoriser le
risque d’incendie et limiter le retour au
sol de la matière organique.
La réglementation : Il est interdit brûler des
déchets verts (végétaux secs ou humides)
chez soi, que ce soit avec un incinérateur
de jardin ou à l'air libre. Le brûlage des dé-
chets verts est passible de 750€ d’amende. 
Brûler ses déchets verts est néfaste à l’en-
vironnement et à la santé Surtout s'ils sont
humides, les déchets verts brûlés dégagent
des substances toxiques pour les per-
sonnes et l'environnement (des particules
fines notamment). Il faut tenir compte des
possibles troubles de voisinage (odeurs ou
fumées) et des risques d'incendie. 
Des solutions pour valoriser les tontes de
pelouse et les tailles de végétaux :
• Produire moins de déchets verts : Pour
réduire le volume de végétaux produits, il
est recommandé de choisir des essences à

croissance lente, des plantes et des arbres
mieux adaptés à votre environnement (sol,
exposition, climat…). 
• Broyer ses végétaux : Il est possible de
broyer les petits branchages avec une sim-
ple tondeuse. Pour les branches de diamè-
tre important, l’utilisation d’un broyeur est
recommandée. En l'absence de broyeur,
stockez les branchages dans un coin du
jardin et faites des fagots qui serviront
d'abri aux insectes et petits auxiliaires. Les
branches et branchages peuvent égale-
ment être utilisés comme matériaux de pe-
tite construction : petites barrières, piquets,
hôtels à insectes, haies sèches...
• Pailler ses déchets verts : Les feuilles
mortes et les débris végétaux constituent
une litière naturelle de protection qui joue
un rôle crucial dans la santé des sols et qui
permet aussi de conserver l’humidité, limi-
tant ainsi le besoin d’arrosage et proté-
geant les végétaux de la sécheresse.
• Composter : Le compostage permet la
valorisation organique de l’ensemble des
biodéchets.
Extrait de l’article rédigé par la Mce, Mai-
son de la consommation et de l’environne-
ment–CTRC Bretagne, – 48 Bd Magenta
– 35000 Rennes – 02 99 30 35 50 –
info@mce-info.org – www.mce-info.org 
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BRÛLER SES DÉCHETS VERTS, C’EST INTERDIT !

Plerguer accueille les séminaires de ré-
flexion des élus
L’évolution règlementaire en urbanisme, ré-
sultant de l’évolution du climat, de la né-
cessité de s’adapter à ce changement, de
l’enjeu des transitions, de l’objectif ZAN,
ont rendu nécessaire de réinterroger le
SCOT en vigueur depuis 2017 ; le PETR
du Pays de Saint Malo, qui regroupe 4

établissements Intercommunaux (Côte
d’Emeraude, Bretagne Romantique, Pays
de Dol et du Mont Saint Michel et Saint
Malo Agglomération), pilote la procédure
de révision du SCOT et organise réguliè-
rement à Plerguer à la Salle Chateau-
briand les séminaires de réflexion et de
concertation avec l’ensemble des élus de
chacune des 70 communes concernées.

REVISION DU SCOT (Schéma de Cohérence du Territoire)
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Le laurier palme : 
une invasive qui menace la biodiversité

Plante persistante, le
laurier palme (ou lau-
rier-cerise) se trouve
dans bon nombre de
haies et se vend tou-
jours en pépinière. Le
règlement de notre PLU
en interdit la planta-
tion, au même titre que
le thuya. Les oiseaux
friands de leurs fruits
peuvent disséminer les

graines jusqu’à 1km. Cette plante exotique et toxique
pour l’homme, colonise ainsi les espaces naturels et fo-
restiers. Son feuillage large et coriace empêche le déve-
loppement des espèces locales. 

Conduite à tenir pour aider à préserver la biodiversité :
- Privilégier des espèces locales, utiles à la biodiversité.
- Tailler ceux installés au jardin avant l’arrivée des fruits
- Arracher les jeunes plants qui repoussent spontanément
dans votre jardin
- Sensibiliser votre entourage sur l’impact négatif du lau-
rier-palme

Pour aller plus loin : retrouver sur le site internet de la com-
mune www.plerguer.fr dans l’onglet «Plan Local d’Urba-
nisme» : 
- L’OAP Trame verte et bleue pour une meilleure prise en
compte de la biodiversité dans notre commune  / 2. OAP
Thématique Trame verte et bleue
- La liste des essences préconisées, fortement déconseil-
lées ou interdites IV.2 Liste des végétaux

PLANTATIONS

 

 

Vous souhaitez planter, tailler ou élaguer ? 
Suivez le guide…
Les plantations en limite avec un voisin
Anticipez le développement des végétaux et plantez aux
bonnes distances (art. 671 du code civil). Pour les végé-
taux, laissés libres ou taillés dans l’avenir et ne dépassant
pas au final 2m de haut, ils doivent être plantés à 0.50m
de la limite séparative. Pour les végétaux (arbres tige par
exemple) destinés à dépasser 2m de haut, ils doivent être
plantés à 2m de la limite séparative. En cas de non-res-
pect de ces distances, vous pouvez être contraints soit à
élaguer, soit à arracher les végétaux.
Entretien des végétaux (Art. 673 du code civil).
En tant que propriétaire vous êtes tenu de couper les
branches qui dépassent chez le voisin. Ce dernier peut

l’exiger, même s’il ne peut couper les branches lui-même
et même si cela a été toléré depuis plus de 30 ans.
Les plantations le long des voies publiques
S’il s’agit d’une voie communale ou d’une route départe-
mentale, les végétaux doivent être plantés en retrait de
deux mètres au moins de la limite de la voirie (aligne-
ment)... quelle que soit la hauteur de la plantation (article
R116-2-5 du code de la voirie routière). 
S’il s’agit d’un chemin rural ou d’exploitation, aucune dis-
tance de retrait par rapport à la limite n’est exigée sous
réserve du respect de la servitude de visibilité et de l’obli-
gation d’élagage (article D161-22 du code rural). A cet
effet, les branches et racines des arbres qui avancent sur
l’emprise des chemins ruraux doivent être coupées par les
propriétaires ou par les communes aux frais des proprié-
taires riverains ; les haies doivent être conduites à
l’aplomb de la limite des chemins ruraux (article D161-
24 du code rural). Attention ! En bordure de la chaussée,
les plantations peuvent être frappées de la servitude de
visibilité (articles L114-1 et L114-2 du code de la voirie
routière). Enfin, la responsabilité du propriétaire peut être
engagée si un accident survenait en raison de la violation
des dispositions relatives aux plantations en bordure de
voie publique.Dans tous les cas, à défaut d’élagage, le
maire est fondé à l’exiger ou peut faire procéder à ces
travaux d’office aux frais du propriétaire après mise en
demeure. 
Rappel : Ne pas tailler les haies et les arbres du 1er avril
au 31 juillet, durant la période de reproduction et de ni-
dification des oiseaux. 

PLANTATIONS : LES RÈGLES ET BONNES PRATIQUES
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La commune mène depuis plusieurs an-
nées une politique active pour la pro-
duction de logements locatifs sociaux.
11 constructions neuves ont été livrées

en 2023 pour répondre aux besoins
croissants de la population en termes
de logements.
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HABITAT : 11 logements sociaux livrés en 2023

Le Puits Saliou : 
petit collectif de 3 logements 
(3 T3). Constructions La Rance

Le clos des Aubépines : 
4 maisons individuelles 

(1 T2, 2 T3, 1 T4). 
Constructions La Rance

Centre bourg : 4 maisons
individuelles 

(2 T4, 1T3, 1 T2). 
Opération de renouvelle-

ment urbain menée 
par la commune. 

Construction La Rance.
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Durant deux ans, SMA a porté une étude sur le fonc-
tionnement de l’assainissement sur l’agglomération.
Les élus communautaires vont s’appuyer sur ce diag-
nostic pour adopter le schéma directeur d’assainis-
sement, au premier trimestre 2024. L’objectif : définir
et hiérarchiser les travaux à réaliser pour maîtriser
les coûts, protéger la santé et la salubrité publiques,
améliorer la qualité du milieu naturel.
Les services de l’Agglomération ont pu quantifier les rejets
des 24 systèmes d’assainissement collectif du territoire.
L’enjeu est donc de prioriser les travaux qui auront l’im-
pact le plus important et le plus immédiat sur les objectifs
de qualité de l’eau. Il y a urgence pour sept stations
d’épuration, qui sont en situation de surcharge ponctuelle
ou régulière, et pour six systèmes de collecte qui présen-
tent de fréquentes surverses au milieu naturel.
Systèmes d’assainissement non-collectif (ANC) : encore
trop de non-conformités
Un système de pénalités a été adopté par l’agglomération
pour amener les usagers à se mettre aux normes et ré-
duire les pollutions. Parallèlement, des projets de zonage
à l’échelle communale ont répertorié tous les endroits où
un raccordement des ANC au système collectif serait pos-
sible. Le traitement des effluents en serait amélioré, mais
cela représente souvent des investissements lourds pour
la collectivité qui engagera un plan pluriannuel d’inves-
tissements.Contacts sur : www.stmalo-agglomeration.fr
(page assainissement collectif) à partir du 1er janvier. Le
service public d’assainissement de Saint-Malo Agglomé-
ration vous accompagne aussi dans vos différentes dé-
marches via le site web, au 02 99 21 92 01 ou à la
mairie annexe, place Bouvet, 35400 Saint-Malo.
Gestion de l’assainissement collectif à compter du 1er jan-
vier : Suez côté Rance, Véolia côté Baie Pendant cinq ans,
de 2024 à 2028, Suez sera le nouveau délégataire du

service public d’assainissement sur les communes de
Saint-Malo, Saint-Jouan-des-Guérets, Saint-Coulomb,
Saint-Père-Marc-en-Poulet, La Ville-ès-Nonais (et le devien-
dra à Saint-Suliac à compter de 2026). Les autres com-
munes restent chez Véolia. Par ailleurs, Saint-Malo
Agglomération s’est engagée à harmoniser progressive-
ment les tarifs à l’échelle communautaire d’ici 2028 : à
service égal, tarif égal !

SCHEMA DIRECTEUR D’ASSAINISSEMENT : 
des enjeux forts pour la santé et l’environnement

ZONE D’ACTIVITE DU MESNIL/AIRE DE COVOITURAGE
Les acquisitions foncières se poursuivent

Après réception de l’avis favorable du commis-
saire enquêteur, le conseil communautaire va
pouvoir délibérer en avril 2024 pour demander
la déclaration de DUP (Dossier d’Utilité Pu-
blique). 
Parallèlement les négociations se poursuivent pour les ac-
quisitions de l’ensemble des terrains encore non maitrisés

par l’agglomération. Alors que des accords existent pour
certaines parcelles, une ordonnance d’expropriation est at-
tendue pour d’autres. La reprise des études et le dépôt du
Permis d’Aménager, tant pour les lots à vocation d’activités
que pour l’aire de covoiturage, pourront être définis à l’au-
tomne 2024.
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Le 9 novembre dernier, l’Office
Français de la Biodiversité (OFB)
a dévoilé les noms des lauréats
de son appel à projets annuel
d’atlas de la biodiversité. Saint-
Malo Agglomération en fait par-
tie. 
Son projet sera donc financé par l’OFB
à 20% et par le Fonds européen de dé-
veloppement régional (Feder) à 60%.
Cette démarche engagée localement
permet d’améliorer la connaissance des
milieux et des espèces grâce à des ob-
servations de terrain. L’analyse de la car-

tographie et des enjeux qui en découlent
permet alors d’établir un plan d’actions
approprié. L’atlas de la biodiversité re-
pose sur l’engagement des communes et
des acteurs locaux afin de mobiliser les
citoyens, qui sont invités à participer à
des inventaires participatifs, à des for-
mations, etc. Depuis 2017, 491 projets
d’atlas de la biodiversité ont été subven-
tionnés en France par l’OFB pour un
total de 3 578 communes participantes
(soit plus de 10% des communes du ter-
ritoire national).

L’OFFICE FRANÇAIS DE LA BIODIVERSITÉ soutient
l’Atlas de la Biodiversité de l’Agglomération

PROGRAMME LOCAL DE L’HABITAT : 
de nouvelles orientations
L’une des orientations essentielles du
PLH (Programme Local de l’Habitat)
voté en conseil communautaire le 28
septembre dernier, est d’agir sur l’of-
fre en maitrisant le foncier pour pro-
duire du logement abordable et
rendre le parc existant attractif. 
Le PLH acte ainsi la création de 5000
nouveaux logements d’ici 2028 sur
l’agglomération (dont 108 pour Pler-
guer) qui seront proposés à hauteur de
55 % en logement aidé (à hauteur de
50 % pour Plerguer), en accession et

en locatif. Pour parvenir à ces objectifs
SMA élabore une stratégie foncière,
avec un soutien technique et financier
et en mobilisant tous les leviers et ac-
teurs pour accompagner les communes
de l’agglomération. Ainsi sur l’opéra-
tion de renouvellement urbain dite du
«chemin des écoliers», Plerguer tra-
vaille conjointement avec l’EPF (Etablis-
sement Public Foncier de Bretagne) et
les services de Saint-Malo Aggloméra-
tion pour maitriser le foncier et aboutir
à la création de nouveaux logements.
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Une espèce rare et protégée 
sur le territoire de Plerguer : 
le coléanthe délicat.
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N La commune procède actuellement à l’acquisition de cet ancien 
établissement et vise une opération de renouvellement urbain sur ce secteur.
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L’Association des Digues
et Marais veille à répon-
dre au mieux à ses prin-
cipales missions :
lutter contre la submersion marine et limiter dans le temps
l’inondation des terres.Pour ce faire, elle réalise des tra-
vaux d’entretien et de réparations chaque année comme
on peut le constater sur la commune. En ce début d’année
2024, nous vous invitons à découvrir le site internet
https://diguesetmarais.com  et qui plus est, à participer
à notre première randonnée pédestre qui se déroulera le
samedi 20 avril 2024 au matin (renseignements auprès
d’Aurore au 02 99 48 36 33 et sur le site internet). 
Contact : les lundi mardi jeudi et vendredi de 9h à 16h
au 02 99 48 36 33 ou par mail à bureau@diguesetma-
rais.com.                   Très bonne année à toutes et tous,

L’équipe des Digues et Marais

ASSOCIATION SYNDICALE DES DIGUES ET MARAIS DE DOL

Saint-Malo Agglomération, comme
beaucoup d’autres collectivités en
France, ne peut pas dès le début
d’année, mettre en pratique le tri à
la source des biodéchets pour
100% de ses habitants. Le travail
est toutefois en cours.
Ainsi des composteurs individuels
sont d’ores et déjà proposés (dans
la limite des disponibilités du mo-
ment) et distribués aux particuliers
qui en font la demande auprès
des services de l’agglomération.
Les biodéchets déposés y permet-
tent la création de compost réutili-
sable au jardin. Des composteurs
collectifs sont également testés sur
Saint-Malo et le seront dans
quelques autres communes au
cours de l’année. 
Enfin les services de l’aggloméra-
tion expérimentent actuellement
les points d’apport volontaires
(PAV) dédiés aux biodéchets. La
commune y a participé en accueil-
lant, durant 1 mois, une colonne
spécifique pour les biodéchets de
la cantine. C’est en effet le maté-
riel qui doit être testé et aussi pré-
senter toute la technicité due à ce
type de déchets.

Collecte des bacs en 2024
Tous les foyers n’ont pas reçu le
calendrier de la collecte pour les
bacs jaunes et marrons. Vous
pouvez le télécharger à l’adresse
suivante : 
https://www.stmalo-agglome-
ration.fr/vie-quotidienne /
dechets/bacs-et-collecte/ 
ou le retirer en mairie.

ENQUÊTE EN COURS
Le tri à la source des biodéchets est
l’un des leviers d’action. L’agglomé-
ration porte un plan plus ambitieux vi-
sant à réduire les déchets produits
d’ici 2030. Ce sera l’objet d’une
consultation publique menée du 15
janvier au 29 février. Vous pourrez y
participer soit par voie dématériali-
sée sur le site de l’Agglomération
www.stmalo-agglomeration.fr ou sur
format papier disponible en Mairie.
https://www.stmalo-agglomera-
tion.fr/ensemble-reduisons-nos-
dechets-donnez-nous-votre-avis/ 

LE TRI DES DÉCHETS ALIMENTAIRES : des solutions à venir
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Entretien des biefs
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E La stratégie mise en place par la munici-

palité en 2019/2020 produit ses effets
puisqu’un nouveau médecin généraliste, le
Docteur Florian PEZON vient rejoindre le
Docteur Amerin VANSIRI à la Maison de
Santé.
Les choix faits quant à la construction
d’une Maison de Santé ont été guidés par
la politique constante de la commune de-
puis 2014, celle d’offrir aux habitants des
services de proximité. Les exemples sont
multiples, et le dernier en date est celui
d’une permanence de la Maison France
Service que la commune a fait le choix de
financer sur ses propres ressources. S’agis-
sant de la Maison de Santé, la démarche
a été de la même nature. L’offre de soins
est essentielle dans une commune rurale
comme celle de Plerguer, quand on sait
qu’une frange non négligeable de la po-
pulation renonce à consulter si elle ne dis-
pose pas d’une offre de soins de
proximité. C’est pourquoi, si la municipa-
lité n’avait pas pris le dossier en main, si
elle n’avait pas construit un partenariat pu-
blic/privé ; si elle n’avait pas pris le risque
de préfinancer les cellules dédiées à la mé-

decine générale, nous n’aurions pas 2
jeunes médecins supplémentaires au-
jourd’hui à Plerguer.

Bienvenue donc au Docteur PEZON !
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UN NOUVEAU MEDECIN GÉNÉRALISTE A LA
MAISON DE SANTÉ : le docteur Florian PEZON



ÉCOLE NOTRE DAME

Une nouvelle année scolaire a démarré à
l’école Notre Dame avec de nouveaux
membres dynamiques et engagés ! 
Nous avons démarré l’année avec une
belle journée de cohésion pendant laquelle
tous les élèves de l’école ont pu danser,
participer à un grand jeu et chanter. Nous
avons conclu ce temps par une célébration
animée par le Père Gérard Dogbovi dans
la cour de l’école et un grand pique-nique
collectif apprécié par les petits et les
grands. Parmi les choses ritualisées dans
l’établissement : Les 5 classes vont toutes
les 3 semaines à la bibliothèque rencontrer
Tatiana et les bénévoles. Ils peuvent choisir
un livre à rapporter à l’école, écouter des
histoires, participer à des animations. Les
élèves adorent. Les 3 classes élémentaires
vont chaque semaine faire du sport au
stade avec Anne. Pendant la première pé-
riode, ils ont pu pratiquer les sports collec-
tifs et de l’endurance lors de la 2e période.
Ils ont alors préparé le cross du Téléthon
qui a eu lieu au début du mois de décem-
bre. Belle ambiance autour de nos petits
sportifs ! Les élèves de CM2 pratiquent
toutes les semaines la langue germanique
grâce à Doris Leroy du collège St Ma-
gloire. Au cours de la 2ème période, les
élèves de CP, CE1 et CE2 se sont rendus à
la piscine Aquamalo pour 8 séances de
natation. Un moment que nos petits sportifs
ont bien apprécié.
A l’occasion de la Semaine Européenne de
Réduction des Déchets (SERD), les élèves
des classes de CP-CE1 et de CE2-CM1 ont
reçu un animateur qui est venu leur expli-
quer le tri des déchets, par le biais de jeux
et de discussions. Les élèves de CM1-CM2
se sont déplacés pour visiter la déchetterie
et en apprendre un peu plus sur le tri des
déchets. Suite à ces animations, nous
avons reçu un composteur pour l’école. Il
est placé juste à côté du récupérateur
d’eau de pluie. Les élèves des classes de
Mathilde et Gwénaëlle ont été conviés à la
bibliothèque pour un temps de découverte
de l’awalé, un jeu d’Afrique de l’ouest pré-
senté par M. Koné, membres de l’associa-
tion plerguerroise CALAO (Culture Art
Littérature de l’Afrique de l’Ouest). Tous les
élèves sont allés en octobre au cinéma de
Dinan dans le cadre de l’action Cin’école. 

C’est un moment que les élèves apprécient
beaucoup : les maternelles ont vu «Piro
Piro», les CP-CE1 : «Le voyage en Chara-
bie» et les plus grands : «Les gardiennes
de la planète». Ils y sont  également retour-
nés en janvier. Que ça sentait bon dans
l’école à l’occasion de la semaine du goût
! Les élèves de maternelle ont cuisiné ! Une
délicieuse compote a été préparée par les
élèves de TPS-PS et de très bons gâteaux
aux pommes par les élèves de MS-GS.
C’est avec fierté qu’ils ont pu déguster
leurs préparations ensuite.
A l’occasion de la semaine bleue, les
élèves de CP-CE1 sont allés à la rencontre
de personnes du 3ème âge qui ont participé
à un défilé de mode dans la salle Chateau-
briand. Le rôle de nos élèves était de pré-
senter les mannequins et ils l’ont fait avec
brio ! La musique, c’est reparti ! C’est avec

joie que nous avons retrouvé notre musi-
cien préféré : Gwénaël. Il nous emmène
dans le monde de la musique de cinéma !
Musique, percussions, chant, chorégra-
phie… les élèves préparent un spectacle
magique pour le 12 avril. Les élèves de CM
participeront en mai aux jeux régionaux
avec 40 autres classes de Bretagne. Pour
préparer ce grand événement, la flamme
de l’UGSEL circule d’école en école. C’est
ainsi que l’école d’Antrain a transmis la
flamme à l’école de Plerguer qui l’a trans-
mis à son tour à l’école de Combourg. Les
enfants sont en projet ! Ils correspondent
avec d’autres élèves finistériens qu’ils re-
trouveront à l’occasion de cette grande
journée. Les élèves de CM s’essaient à la
vie démocratique. Ils ont élu dernièrement
les membres du CME (Conseil Municipal
des Enfants) grâce à un vote dans de
vraies conditions organisé par la mairie. 5
élèves de l’école sont élus aux côtés d’au-
tres élèves de l’école des Badious. A eux,
les représentants, maintenant, de faire bou-
ger les choses qui tiennent à cœur des en-
fants de la commune. Une nouvelle journée
de cohésion a eu lieu en décembre. Une
belle journée d’entraide ! Elle devait rem-
plir plusieurs objectifs : préparer la célé-
bration de Noël du 22 décembre, bricoler
un petit cadeau de Noël pour les familles,
préparer un goûter à partager en fin de
journée et fabriquer une petite carte pour
les personnes démunies de St Malo. De-
puis plusieurs années nos élèves offrent des
cadeaux à ceux qui n’ont pas de toit par
le biais du Samu Social. Une belle occa-
sion de faire preuve d’empathie et d’aide
à son prochain. L’esprit de Noël !
Si vous souhaitez inscrire votre enfant dans
notre établissement ou si vous arrivez sur
la commune, nous organisons des visites
personnalisées. Nous organisons égale-
ment des temps d’accueil pour les tout pe-
tits et leurs parents à l’automne et au
printemps. 

N’hésitez pas à contacter Mme Patin au 02
99 58 10 33 ou eco35.notre-dame.pler-
guer@enseignement-catholique.bzh. Pen-
sez aussi à aller consulter le facebook de
l’APEL ou le site internet de l’école :
http://notredameplerguer.toutemonecole.fr/
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En maternelle, la première rentrée à 2 ou
3 ans : un moment essentiel. Chaque année,
nous sommes particulièrement attentifs à l’accueil
des plus jeunes enfants qui débutent leur scolarité
et nous aménageons pour eux spécifiquement
des conditions favorables à leur épanouissement.
Une classe leur est consacrée et est conçue par
son aménagement de l’espace et par son emploi
du temps pour correspondre aux besoins  parti-
culiers des 2/3 ans. Nous accordons aussi beau-
coup d’importance à la préparation de cette
arrivée à l’école. Dès juin, nous invitons parents
et enfants à nous rencontrer, à découvrir  la
classe, à faire connaissance. Cette année, 14 en-
fants de 2 ans sont accueillis dans cette classe.
Ils font leur rentrée en septembre, en novembre
ou en janvier... quand ils sont prêts ! Accueillir,
stimuler, laisser le temps, telle est la devise de
cette classe de 1ère année à l’école. La proximité
de la cantine et de la garderie facilite les dépla-
cements entre les temps scolaires et péri-sco-
laires. A la rentrée prochaine, nous accueillerons
les élèves dans nos nouveaux locaux  avec un
nouveau dortoir, une nouvelle salle de motricité...
Quelle chance une école neuve pour une vie
d’écolier ! Au fil de la scolarité, nous favorisons
les échanges entre parents et enseignants : des
liens importants se créent pour le bien-être et la
réussite des élèves, à travers des actions com-
munes et des invitations à participer aux activités
de la classe. Différents moments forts sont aussi
organisés par les enseignantes et ponctuent la
vie de l’école maternelle : la sortie en forêt, la se-
maine «jeux de société», le petit déjeuner de
Noël, le marché de Noël, le prix du livre préféré,
le 100ème jour d’école, le Carnaval, les jeux du
stade... En grande section, avant le CP, les effec-
tifs sont dédoublés. Grâce à ces demi-classes
(max.15 élèves) l’entrée dans l’apprentissage de
la lecture se fait en douceur et le passage en pri-
maire est facilité. Ce sont des conditions idéales
avec des taux d’encadrement exemplaires (5 en-
seignantes et 4 atsem).  

Les classes du site annexe (CE2-CM1-CM2)
ont mené divers projets au cours des ces
deux premières périodes. Toutes les classes
ont découvert le jeu awalé et même fabriqué le
leur, grâce à l’intervention de Mr Koné à la bi-
bliothèque avec Tatiana. Début novembre, tous
les élèves sont allés voir un court-métrage au Pa-
lais du Grand Large dans le cadre du festival

«Regards Croisés». Il a pour objectif de sensibi-
liser aux handicaps. En octobre, la classe de Mme

Nivet a participé à un défilé intergénérationnel
lors de la semaine bleue. Quant aux élèves de
Mme Aranda, ils ont décoré l’EPHAD aux couleurs
de l’automne et rencontré quelques résidents. Les
classes de M. Coulon et Mme Rossignol ont fait
une sortie à la journée dans la forêt de Tressé, le
temps d’observer la flore et la faune. Juste avant
les vacances, toute l’école a participé à la
Grande Lessive sur le thème cette année : «Avec
ou sans eau». Courant novembre, les élèves de
Mme Nivet et de Mme Aranda ont participé au
cross du collège. Pluvieux mais heureux, ils ont
terminé 2ème et 3ème au classement, bravo à eux !
Quelques élèves ont découvert les conditions de
travail des marins des Terre-Neuvas grâce à leur
intervention pendant 2 après-midis. Ils sont repar-
tis avec une compétence supplémentaire : faire
différents nœuds de marin. Début décembre, les
6ème ambassadeurs sont venus présenter le col-
lège Paul Féval et répondre aux questions des
CM1-CM2. Ceux-ci ont expérimenté leur statut
de citoyen en votant pour l’élection des représen-
tants au conseil municipal des enfants. Les élèves
de CE2-CM1-CM2  ont fini cette période en pré-
sentant leur spectacle-chorale aux familles le
mardi 19 décembre. Le thème retenu cette année
est l’écologie. 

Site bibliothèque PISCINE En fin d’année
2023 les élèves de CP/CE1 se sont rendus à la
piscine Aquamalo chaque lundi et jeudi. Dans un
environnement ludique ils ont appris à être à
l’aise dans l’eau, s’immerger, se déplacer dans
l’eau. Malgré le froid ambiant de décembre, ils
ont pris beaucoup de plaisir !

Bracelets Téléthon Pour apporter son soutien
au Téléthon, chaque élève de l’école a confec-
tionné un bracelet qui a été vendu aux familles.
De jolies couleurs ornent les poignets et appor-
tent quelques euros de plus pour la re-
cherche. 

ECOLE DES BADIOUS
L’É
CO
LE
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Retour sur le second semestre : 
Vacances d’été : les activités de plein
air ont été privilégiés…
Les jeunes ont pu pratiquer des activi-
tés, tel que : le golf au Tronchet, du
biathlon laser run, de l’archery tag au
stade de Plerguer, une visite au zoo
de Trégomeur. Deux stages d’activités
nautiques à Saint Suliac sur Mer, un
stage de planche sur 2 jours et autre
stage de paddle, également sur 2
jours. Une nouvelle activité a fait un

carton auprès des jeunes, il s’agit de
la bouée tractée entre Dinard et Saint
Lunaire. Sur place, plusieurs activités
ont également connu beaucoup de
succès, Kingball, la pétanque, jeu
quizz, blind test, soirée film ou loto,
et la traditionnelle soirée barbecue
parents jeunes. Des parcs d’attraction
avec les sorties estivales à Cobac
Parc et l’Ange Michel qui font tou-
jours le plein. L’objectif prioritaire est
de maintenir un panel d’activités qui
puissent répondre à tous les jeunes
inscrits et que chacun y trouve son
compte ! 
Vacances de la Toussaint
En 1ère semaine, les jeunes ont pu se
rendre au laser game de Rennes et à
la base de chars à voile de Cherrueix.
Sur place, à l’Espace Jeunes, une soi-
rée loto a été organisée.Elle a connu
un vif succès. En 2ème semaine, les
jeunes ont réalisé plusieurs sorties : le
bowling de Dinan, le New Jump Tram-

poline Parc ainsi qu’un déplacement
au parcours d’acrobranches de Fort
Saint Père. 
Opération citoyenne : 38 jeunes de
l'Espace Jeunes se sont rendus dans
différentes rues de la commune dans
le cadre d'une "opération net-
toyage". Cette action a  fait suite à
ce qui a été entrepris à Beaufort en
avril dernier. Pour cette après -midi,
6 sacs (50 litres) remplis de déchets
ont été ramassés. Cette démarche

vise à sensibiliser les habitants aux
enjeux environnementaux et à lutter
contre le fléau des déchets sauvages.
De nombreux jeunes furent présents
sur les deux périodes de vacances.      
Projets à venir en 2024 : Au pro-
gramme des vacances de février : de
nombreuses sorties ainsi que de nom-
breuses activités à l’Espace Jeunes !
Un projet est à l’étude pour une éven-
tuelle sortie au Parc Astérix.

L’ESPACE JEUNES 
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Modalités : L’espace jeunes est destiné aux enfants âgés de 11 ans (entrée en 6ème) à 17 ans. Dossier d’inscription obligatoire à retirer
en mairie. Les dossiers pour l’année 2024 sont disponibles en mairie.
Les mercredis et vendredis (hors vacances scolaires) : L’espace jeunes est ouvert en semaine, le mercredi de 14 h à 17 h et le vendredi
de 17 h à 20 h. Vacances scolaires : L’espace jeunes est ouvert le matin et l’après-midi (sauf vacances de Noël).
Actuellement, 87 ados de la commune sont inscrits à l’espace jeunes ! Pour tous renseignements, contactez Sandy au : 06 27 35 80  

Téléthon 2023 : Le cross des 2 écoles Comme chaque année, à cette occasion, l’école
des Badious et l’école Notre Dame se sont associées pour cette manifestation. Les enfants
des 2 écoles ont effectué le parcours par niveau. Le jeudi matin ce sont les enfants des
écoles maternelles qui ont ouvert les festivités. Le vendredi, les plus grands se sont élancés
sur des parcours tracés au stade. Chaque parcours est mesuré et adapté à la tranche d’âge
concernée. Les enfants se sont préparés pendant 1 mois à cet événement dans le cadre du
»sport à l’école.» Près de 300 élèves ont participé à cette aventure. Chaque enfant devait
verser un don (dans le cadre du Téléthon) pour obtenir son dossard de course. 850 euros
ont été récoltés pour ce cross 2023, ce qui constitue une belle performance au vu du
contexte actuel ! Un grand merci aux différents partenaires (FC Plerguer/Roz – Courir à
Plerguer – U Express – Intersport – Mairie de Plerguer), aux parents, aux deux écoles de
Plerguer et à Yann Simonneaux (secouriste) qui ont contribué à la réussite de cette mani-
festation.



Voici le résumé des activités depuis la
rentrée 2023
Octobre Concours de citrouille
Animation Halloween lectures et temps
de jeux de société sur le thème des dra-
gons en partenariat avec "au bois des
Ludes" 
Novembre Exposition portrait d'animaux
d'Afrique d'Elsy Pikate en lien avec le
projet découverte AWALE en partenariat
avec l'association CALAO. Découverte
du jeu traditionnel Awalé avec Mr Koné
aux élèves des classes de CE2 au CM2.
Décembre Conte et jeux de piste de noël 

BIBLIOTHEQUE L’EVASION

La fréquentation de l’accueil de loisirs
a été particulièrement élevée durant
cette année 2023. Entre 60 et 72 en-
fants en moyenne fréquentent la
structure. 
Ceci a été permis grâce à l’augmentation
de la capacité d’accueil décidée par la
municipalité. Les Animations sont réali-
sées par une équipe permanente compo-
sée de Josiane, Pascale, Mel, Mélanie,
Manon, Ambre, Leelou et Anne et des
animateurs venant en renfort sur les va-
cances : Ehoarn, Gwendoline, Erwan,
Pauline, Briag et Toscane. 
Au programme de cet été : sorties au Zoo
de Tregomeur, Cobac Parc, l’Ange Mi-
chel. Deux stages d’activités nautiques :
paddle et optimist destinés aux 8-11 ans
à saint Suliac pendant 2 jours. Une soi-

rée Barbecue Famille a par ailleurs per-
mis de réunir les enfants, les parents et
l’équipe d’animation lors d’un moment
convivial. Les vacances de la Toussaint
nous ont permis de pratiquer le char à
voile, le bowling et le  new jump. Les 6-
11 ans sont allées faire de l’accro-
branches à Saint Père. Tous les enfants
ont participé à la journée de sensibilisa-
tion à l’environnement dans le cadre
d’une opération de nettoyage de la com-
mune. Des ateliers culinaires encadrés
par Lénaïck, notre chef cuistot ont permis
à tous les enfants de confectionner des
tartiflettes, hamburgers et des goûters !
Bien sûr, nous avons fêté Halloween avec
un défilé dans les rues de Plerguer. Pour
tout renseignement, veuillez contacter
Anne Le Guével au 07 87 16 12 53.

ACCUEIL DE LOISIRS 3-12 ANS

Léo, lauréat 
du concours de citrouille

L’équipe d’animation.
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Toute l'équipe des 1000 Pattes de Plerguer vous sou-
haite une année 2024 remplie de rires (s'ils sont fous
c'est encore mieux), de l'amour et de l'amitié en pa-
gaille, des moments de joie et de partage et surtout une
santé d'enfer.
Pour cette 2ème partie de saison, nous vous avons
concocté un super programme avec de belles randos
riches en découvertes diverses et variées, des surprises
gourmandes et culturelles. Nous participerons au
temps fort du 24 Mars prochain à la 4ème Course Soli-
daire des deux Etangs organisée cette année par l'as-
sociation Solid'R Plerguer. Si vous souhaitez rejoindre
notre Association et partager avec nous de supers mo-
ments, n'hésitez pas à nous contacter. La cotisation
reste inchangée et s'élève à 10€ pour l'année.

Renseignements : 

les1000pattesdeplerguer@gmail.com
Facebook Les mille-pattes de Plerguer
Stéphanie D'ANCONA (Présidente) 
06 60 73 27 81

ASSOCIATION LES MILLE PATTES DE PLERGUER

Comme vous le savez, l'association “Solid'R Plerguer”
a été créée le 9 mai dernier.
Par le biais d’animations, l’association vise à soutenir
des causes telles que la recherche contre des maladies
rares ou venir en aide à une personne touchée par la
maladie. Initialement portée par l’association les “1000
pattes” de PLerguer, Solid’R Plerguer reprend le flambeau
de la prochaine course solidaire des 2 étangs au profit
de la recherche des maladies rénales génétiques. Cette
4ème édition aura lieu le 24 Mars 2024. Nous savons
compter sur la générosité, le soutien et la participation
des Plerguerrois. Pour cette prochaine édition, l’associa-
tion est en recherche active de bénévoles, sponsors et
lots pour la tombola. Si vous pouvez nous aider, n’hésitez
pas! Nous serions heureux de vous compter parmi nous.
Pour contacter Solid’R Plerguer : solidrplerguer@gmail.
Tél 06 79 90 79 08 & 06 62 40 90 81.
#30#

ASSOCIATION SOLID’R PLERGUER

Le coin des Associations

Le bureau de Solid’R Plerguer au téléthon.



Petit point sur nos dernières participa-
tions pour l’année 2023
Nous étions présents au forum des associa-
tions, rendez-vous incontournable pour les
associations. Pour le Téléthon nous avons
participé activement aux préparatifs de la
soirée : en préparant le repas ou plutôt en
aidant Gildas qui avait endossé son tablier
de cuisinier en cuisinant une tartiflette.
Grand merci à lui pour la tartiflette et à Le-
naïck pour les desserts. Cette soirée s’est
déroulée dans une ambiance festive et
conviviale. Nous avons eu l’honneur
d’avoir la visite d’un représentant du Télé-
thon. Merci à la municipalité pour le sou-
tien qu’elle nous apporte. Je finis par un
GRAND MERCI à tous les membres et bé-
névoles du Comité des Fêtes pour leur im-
plication lors de nos manifestations.
Et voilà 2024 ! Les dates à retenir : 
Samedi 10 février 2024 de 15h à 16h à
la salle Chateaubriand : Inscription des
candidates à l’Election de MISS Plerguer.

Pour être candidate il faut avoir entre 15
et 20 ans et être domiciliée sur la com-
mune. Pour tout renseignement, contacter
Annie au 06 72 43 02 04. LOTO de la
Saint-Valentin, le dimanche 11 février à
14h à la salle Chateaubriand animé par
Gégé. Réservation, renseignements,
contacter Annie au 06 72 43 02 04. La
Fête des Badious les 25 et 26 mai. Le 25
mai : un vide grenier dans le centre bourg.
Le 26 mai : Election de Miss PLERGUER.
Vide grenier – Dimanche 21 juillet - terrain
des sports. N’hésitez pas à venir pousser
la porte et nous rejoindre comme membre
ou bénévole. Je vous souhaite une bonne
et heureuse année à tous.

La Présidente, Annie LAMBERT

COMITÉ DES FÊTES

Tous les lundis à la salle Chateaubriand,
on se détend, on s'étire, on prend soin de
son corps.
Mieux le sentir, comprendre comment il
fonctionne, le fortifier et l'assouplir aidera
à garder ou retrouver une aisance, à se
sentir plus libre de ses mouvements. Mar-
cher sans fatigue, porter sans maux de
dos, se plier jusqu'au sol, s'en relever sans
difficulté, augmenter sa résistance à l'effort
et, pourquoi pas éloigner les visites chez le

kinésithérapeute, l'ostéopathe !! Depuis
plus de 10 ans, l'association DINTJAN' et
le professeur Monique Le Gall proposent
des cours de STRETCHING tous les lundis
de la période scolaire sur 2 créneaux ho-
raires :17h45-18h45 et 19h-20h. Cours
adressés aux ados et adultes de tous ni-
veaux. Présidente de l'association : 
Gaelle DERRIEN 06 85 80 07 13
Professeur : Monique Le GALL 
06 63 98 44 05

ASSOCIATION DINTJAN' : STRETCHING
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COURIR A PLERGUER : Le vent en poupe...

Cette nouvelle saison est riche de changements impor-
tants. Après l'arrivée du nouveau bureau élu lors de l'as-
semblée générale, l'association avait en tête plein de
nouveaux projets. 
Il fallait, bien sûr, y aller étape par étape pour ne pas se
«brûler les ailes». Nous avons œuvré toute la période es-
tivale pour rechercher de nouveaux partenaires pour nous
suivre dans nos projets futurs. Le premier (car oui ,nous en
avons  encore sous le pied) : de nouveaux maillots et dé-
bardeurs pour l'ensemble de nos adhérents ! Quelques se-
maines plus tard, nous avons pu remettre ces nouveaux
maillots à nos adhérents et une nouvelle commande est
déjà en cours (avis aux amateurs de nos belles couleurs,
il est toujours temps de nous rejoindre pour vous pavaner
dedans). Un moment de convivialité ouvert à nos adhé-
rents, à nos partenaires et la municipalité a été pour nous
l’occasion de tous les remercier. Nous remercions de nou-
veau l'équipe municipale pour la confiance en notre as-
sociation et leur soutien,(notamment pour l’octroi de la
subvention exceptionnelle relative à  la conception de nos
nouveaux maillots. Cette année 2024, nous aurons la joie
de pouvoir nous entraîner sur une piste sablée autour du
terrain de foot, et cela en toute sécurité, loin du passage
des voitures. Nous avons la chance également d'entretenir
d'excellentes relations avec les autres associations Pler-
guerroises. Une partie de nos adhérents a répondu pré-
sent pour donner de son temps au Cross des Écoles au
profit du Téléthon. Le lendemain, nous étions également
présents sur le «Village Téléthon« mis en place par la Mai-
rie. Et même si le temps a refroidi la participation de
quelques coureurs, nous avons répondu présents toute la
journée que ce soit pour la vente de gâteaux ou pour la
participation à la course enfants et adultes l'après midi.
Pour certains, cette journée s'est conclue par le repas, le
soir, organisé à la Salle Chateaubriand. Nous participe-
rons également en tant que bénévole à la Course carita-
tive des deux étangs... Bref on ne nous arrête plus !

D'autant plus que cette saison encore, nous avons eu
l'agréable surprise de compter sur un certain nombre de
nouveaux adhérents. La participation au Forum des asso-
ciations nous a permis de nous faire connaître et de ré-
pondre aux questions de futurs nouveaux adhérents. Sur
le plan sportif, nous organisons toujours nos séances le
mardi et jeudi de 19h à 20h15 au stade Pierre Romé .Le
groupe s'est bien étoffé et nous nous y rejoignons réguliè-
rement à 20,30 adhérents. Nous organisons un dimanche
par mois (au minimum) une sortie  en groupe, parfois sur
Plerguer, parfois à Dinan, ST Malo... Nos athlètes, (oui on
peut dire que nous sommes des athlètes !), portent brillam-
ment nos couleurs aux quatre coins du département et
bien plus encore... Depuis cet été : Marathon de Deau-
ville, de Rennes, Semi Cancale-St Malo, Route du Fort, di-
verses courses Octobre Rose, course du Téléthon, contre
la Maladie de Charcot... Qu'importe le chrono ! L'idée
est de donner le meilleur de soi-même ! Et ça, à «Courir à
Plerguer« on le constate  sur toutes les courses ! Merci à
vous tous de représenter ces belles valeurs qui nous ani-
ment. Pour conclure , comme le dit l’adage "plus on est
de fous, plus on rit». C’est pourquoi n’hésitez pas à pous-
ser le portail du stade pour nous y retrouver ! Plus d'infos
sur notre mail couriraplerguer@gmail.com ou sur nos
pages Instagram et Facebook du même nom.

Remise des nouveaux maillots



Bonjour à tous et tous nos vœux de bonheur et santé
pour vous-même et tous ceux qui vous sont chers. Pour
ce début de nouvelle année, c’est à notre secrétaire qui
nous « mène à la baguette musicale » que nous allons
donner la parole : LE GROUPE VOCAL
Nous arrivons à la fin de l’année et un petit bilan de
notre groupe vocal est nécessaire. Nous sommes une
vingtaine d’assidus qui tous les quinze jours répétons des
chansons françaises et quelquefois «avec modération»
en anglais. Nous sommes allés à l’Ephad du Tronchet
leur interpréter nos chansons que les résidents repre-
naient en chœur avec nous. Quel bel après midi ! Les
années de covid nous ont empêché d’aller dans d’au-
tres établissements, souhaitons que pour l’année qui
vient nous ayons des demandes. Nous aimerions que
de nouvelles personnes viennent se joindre à nous et
aussi, si possible un ou une musicienne. Merci à tous
les choristes et continuons à chanter en toute convivia-
lité. Bonne fin d’année à tous. Francis FONTAINE

Merci Francis, grâce à toi cette activité a de beaux
jours encore à vivre dans notre club. Il est bon égale-
ment de rappeler que les adhérents du club se réunis-
sent tous les jeudis à la Cerisaie pour pratiquer les
activités de leur choix. N’hésitez pas à passer pour de
plus amples renseignements. Nous allons maintenant
continuer en vous indiquant, comme à l’accoutumé les
activités et les voyages que le secteur organise au
cours de cette année 2024 via vos clubs locaux :
• Danse en ligne à Lanhélin et à Bonnemain
• Belote dans les différents clubs (sauf Plerguer)
• Voyages :   En Jordanie du 18 avril au 24 avril ; Au-
vergne du 22 juin au 29 juin 2024  ; Pyrénées du 7
septembre au 14 septembre 2024 (déjà 52 inscrits) 
Crête du 2 octobre au 9 octobre 2024
Comme précisé dans le bulletin de juillet 2023, les ins-
criptions sont closes depuis le 31 octobre 2023
• Repas du secteur (Combourg) le jeudi 25 avril 2024
• Fête de l’amitié à Saint Coulomb le mercredi 12 juin
2024

Le bureau du club des badoliers

LE CLUB DES BADOLIERS

L’ETRIER DE PLERGUER
La vie a repris pleinement sa
place cette année et l’associa-
tion de  l’Étrier de Plerguer»
peut être satisfaite des diffé-
rents concours qu’elle a orga-
nisés attirant toujours une
cohorte de cavaliers émanant

de tout le Grand Ouest. 
Outre cette affluence en constante progression lors de
ces manifestations, les cavaliers du centre ont régulière-
ment brillé en se positionnant sur les plus hautes marches
des podiums locaux, départementaux ou régionaux.
L’association, toujours à l’écoute de ses membres et sur-
tout du bien être des chevaux a poursuivi sa démarche
d’amélioration des locaux entrepris depuis sa création.
Participant chaque année à la vie associative de la com-
mune, les bénévoles n’ont pas raté la journée de solida-
rité que représente le Téléthon. L’ensemble des bénéfices
du premier challenge interne d’hiver a été reversé à cette
magnifique œuvre. Nous avons également su innover et
nous diversifier en organisant un «loto» qui a attiré plus
de 200 participants. Ce fut une journée lourde en orga-
nisation mais la joie et le bonheur des personnes pré-
sentes a su effacer toute la fatigue accumulée. Merci à
vous tous !! La saison 2024 s’annonce également inten-
sive avec l’organisation de plusieurs concours :

• 7 avril : hunter club/amateur
• 1er mai : dressage club
• 4 - 5 mai : dressage amateur/pro/jeunes chevaux
• 27 - 28 juillet : dressage amateur/pro/jeunes chevaux
• 6 octobre : dressage club
• 13 octobre : CSO club/préparatoire.
Ces dates vous serons confirmées par voie de presse.
Enfin, un grand merci à la Municipalité et ses services
techniques, pour leur réactivité lors de la tempête «Cia-
rán» qui a provoqué certains dégâts au centre équestre.
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Les Chants du Mesnil ont eu le plaisir de donner le 22 octobre
2023 un concert classique, en hommage au Père Yann-Tangi
Kenec’hdu, devant un public nombreux pour l’occasion.
Le 7 janvier, ils ont joyeusement débuté l’année avec un
Concert des Rois en l’église de La Fresnais. Leur objectif
maintenant est de reprendre pour le 25 février à Pleine-Fou-
gères, le concert sur les Chants de Haute Bretagne et de
Sougeal. Un CD de ces chants traditionnels a été créé ainsi
qu’un Livret des partitions musicales à la demande de notre
chef Jean-Michel NOËL, offrant ses harmonisations pour que
ce patrimoine uniquement vocal puisse être transmis au plus
grand nombre. Ils sont disponibles à raison de 10€ chaque.
Vous pouvez les commander à l’adresse mail suivante :
nguitteny@yahoo.fr. Les Chants du Mesnil fêteront à cette
occasion le 15ème anniversaire de leur association ! Puis,
ils continueront l’année avec leur concert de Pâques en
l’église de Cancale, début/mi-avril. Ils vous attendent nom-
breux pour ces bons moments de partages musicaux et …
si vous avez envie de chanter et si vous avez déjà une ex-
périence du chant choral… ils vous invitent à les rejoindre
pour grossir leurs pupitres ! Belle et Bonne Année 2024 à
tous !
Contact : 06 80 53 67 53

FC FOOTBALL CLUB PLERGUER/ROZ
Quand Plerguer s’invite au Roazhon Park !
11  licenciés du FC Plerguer/Roz-Landrieux de 9 à 12 ans
et leurs coachs ont eu le privilège d’être invités par le
Stade Rennais le 9 décembre 2023, à l’occasion du
match de Ligue 1 contre l’AS Monaco. Au menu, un tour
d’honneur au bord du terrain et une entrée main dans la
main avec les joueurs du Stade Rennais, le tout devant

plus de 28000 supporters ! Des étoiles pleins les yeux et
un moment inoubliable pour nos jeunes footballeurs en
herbe, au plus près de leurs idoles. Et une formidable mise
en valeur du club de football de Plerguer et de son dyna-
misme depuis plusieurs années.Cette invitation était aussi
l’occasion de récompenser les parents, tous dirigeants ou
bénévoles engagés au sein du FC Plerguer/Roz-Landrieux.
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LA CHORALE « LES CHANTS DU MESNIL 
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J2N
Depuis quelques années, l’association « J’ai 2 notes à
vous dire » enseigne le piano et la guitare à Plerguer, pour
tous les âges et tous les niveaux.
Cours de guitare collectifs : le lundi à la Cerisaie avec Lau-
rent. Cours individuels de piano, salle Mozart : le lundi soir
et le mercredi matin avec Laurence ; le mercredi soir avec
Françoise et le samedi matin avec Nathan.

Pour tout renseignement : jai2notesavousdire@gmail.com -
Facebook – jai2notesavousdire.com – 06 81 88 91 04

Awalé avec les 2 écoles de Pler-
guer Afin d’élargir le champs lu-
dique et l’ouverture culturelle des
enfants de 8 ans et plus, les 12
séances de «découverte du jeu
d’awalé», conçues avec la res-
ponsable de la bibliothèque et les
enseignants des 2 écoles de Pler-
guer, ont été proposées en octo-
bre et novembre 2023 pour 6
classes, à raison de 2 séances
par classe : La première , pour dé-
couvrir les règles du jeu ; la
deuxième sous forme d’atelier de
«fabrication du jeu d’awalé». Ac-
compagnés par leurs enseignants,
les enfants ont apprécié un conte

africain avant de s’engager avec grand intérêt dans ces
activités. Les retours ont été très positifs. Pour les enfants,
ce jeu favorise l’éveil écologique et culturel, développe la
mémoire, l’attention, la planification, la logique ; tout en
permettant l’accès de manière simple et ludique aux
concepts mathématiques. Très convivial, il développe à la
fois l’intellect et les compétences relationnelles, l’échange
social et intergénérationnel. C’est l’un des rares jeux qu’on
peut pratiquer ensemble de 8 à 99 ans. Aussi, l’associa-
tion poursuit-elle ses séances d’initiation au jeu de l’Awalé
pour tout public tous les derniers samedis de chaque mois
de 10 h à 12 h à la Cerisaie.

Expositions d’Art Africains Les deux expositions d’arts Afri-
cains à Plerguer en 2022 et 2023 ont eu un écho favora-
ble dans d’autres communes. Ainsi, du 13 au 19
novembre 2023 La Vicomté sur Rance a accueilli les œu-
vres d’art d’Afrique de l’Ouest pendant une semaine de «
voyage en Afrique », avec un temps dédié aux élèves de
l’école élémentaire, et une conférence sur les cultures et
leurs rencontres. Une autre exposition est prévue à St Cast
le Guildo. Au printemps prochain, l ’association projette
la troisième exposition à Plerguer sur les ‘’pagnes et tissus
d’Afrique de l’Ouest’’. 
Contact; Association CALAO : 06 32 75 90 20 (Mr. KONÉ)
calaoplerguer@orange.fr/ djacka.kone@orange.fr

ASSOCIATION CALAO (Cultures, Arts Littérature d’Afrique de l’Ouest) 



GYMNASTIQUE VOLONTAIRE DE PLERGUER
Rentrée sportive en septembre 2023 avec l’Association
de Gymnastique Volontaire de Plerguer affilée à l’EPGV
(Education Physique et Gymnastique volontaire).
Petits et grands ont repris des activités de gymnastique
ou de zumba pour garder la forme, heureux de se re-
trouver ou de découvrir les différents cours où chacun
peut trouver sa place et l’activité qui lui correspond.Des
cours pour tous les âges dans une ambiance conviviale
et dynamique, proposés et assurés par Delphine et Ro-
zenn (éducatrices sportives). Gym Pilates (mardi 9h15-
10h15), Bien Être et Equilibre (mardi 10h30-11h30),
Zumba Strong (mardi 20h30-21h30), Gymnastique 6-
10 ans (mercredi 9h45h à 10h45), Gym 3-6 ans (mer-
credi 11h à 12h), Zumba kids-ados (mercredi 14h30 à
15h30), Zumba (jeudi 19h15 à 20h15), Fitness (jeudi
20h25 à 21h25). Il est toujours possible de s’inscrire en
cours d’année. En décembre 2023 : L’Association de
Gymnastique Volontaire de Plerguer s’est investie lors du
Téléthon en tenant un stand de crêpes et de gâteaux et
en organisant avec l’aide de Delphine une démonstra-
tion de Zumba. De nouveaux rendez-vous sont prévus
en 2024 : L’assemblée Générale le 7 février 2024 dans
la salle Chateaubriand venez nombreux pour nous sou-
tenir et prendre part aux débats. Un spectacle pour clore
une belle année sportive qui réunira petits et grands. Et
la participation à la fête des Badious pour ceux qui le
souhaitent. Le bureau de l’Association de Gymnastique

de Plerguer : Annie, Aurélie, Marianne, Morgan, Pas-
cale. Nos contacts : Pascale 06 15 18 10 10
Aurélie zumbagymplerguer@gmail.com
Facebook Zumba Gym Plerguer

ASSOCIATION TENNIS PLERGUER
Pour cette année sportive 2023-2024, nos effectifs sont
stables autant chez les jeunes que chez les seniors. Nous
espérons toujours plus d’effectif féminin.
Ecole de tennis. Nos animateurs bénévoles Patrick et Mi-
chel sont toujours assidus pour assurer les 3 cours auprès
de nos 16 jeunes. Axel participe au championnat indivi-
duel de sa catégorie, il a gagné ses 3 premières rencon-
tres. Seniors. Les 7 femmes et 43 hommes fréquentent
régulièrement la salle. L’AT Plerguer participe à plusieurs
compétitions départementales en individuel et par
équipes. Nicolas assure toujours les cours pour adultes

le samedi matin. Nous remercions la mairie d’avoir ré-
nové l’éclairage de la salle. Notre court est toujours ap-
précié par les compétiteurs venant de l’extérieur pour la
qualité de l’éclairage et de la terre battue. Un couple de
vacanciers hollandais s’est montré admiratif de notre
équipement. Notre après-midi récréative en faveur du Té-
léthon a été un succès : de nombreux enfants et parents
se sont retrouvés sur le court pour des échanges de balles
dans la bonne humeur et la générosité.Nous vous sou-
haitons une bonne année 2024 à tous.
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En cette fin d’année nous continuons à nous en-
traîner sur les terrains à côté du stade ou en cas
d’intempérie sous les terrains couverts, tous les
mardis, jeudis et depuis début octobre également
le samedi à partir de 14 heures.
Notre buffet campagnard a eu lieu le samedi 15
octobre sous le terrain couvert, la pluie menaçant
de tomber. Bonne ambiance, le barbecue permet-
tant ensuite de finir sur une bonne galette saucisse.

L’après-midi s’est terminée par une partie de pé-
tanque. L’Assemblée générale se déroulant tou-
jours fin janvier, j’ai décidé de ne pas me
représenter ; après quatre années de Président à
la Pétanque, il est temps de laisser la place à un
plus jeune qui relancera sans doute les concours
extérieurs.

Le Président, Pierre LAINÉ.

LA PÉTANQUE PLERGUERROISE

ACCA PLERGUER
Amis chasseurs, l’année 2023 s’achève. Ce
début de saison s’est déroulé dans de bonnes
conditions : le petit gibier se porte bien, seuls les
sangliers nous posent toujours autant de pro-
blèmes.  
Une population toujours grandissante nous
consomme beaucoup de temps et d’énergie. Je
remercie les chasseurs qui participent aux bat-
tues dans le strict respect des règles de sécurité.
Trois membres du bureau ont participé à une

journée de formation sur l’examen sanitaire des
venaisons au laboratoire Naturagora. 
Dates à retenir :
● Vendredi 1er mars 2024 : Remise des tableaux
à la Maison de la Chasse de 18h30 à 20h30
● Samedi 20 avril 2024 : Repas à emporter
«Jambon à l’os» à la Salle Chateaubriand (ré-
servations auprès des membres du bureau).
Nous vous souhaitons une bonne fin de saison
et une très bonne année 2024.

Battue dans la Rosière
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Un très bel échange avec nos amis allemands du 26 juillet
au 2 août prochain !
Le Comité français est en pleins préparatifs afin d’accueillir
les Allemands de Lette. Un programme de Partage avec tous
les habitants de Plerguer qui le souhaitent ! Un programme
de découvertes de notre belle région, avec le souhait de
jouer un rôle dans la préservation de l’environnement (dé-
placements peu éloignés, …) !
2023 : Une délégation de Plerguer a fait le déplacement fin
Novembre, pour la soirée française organisée par le Co-

mité allemand, avec des visites de mar-
chés traditionnels de Noël, notamment.
Rendez-Vous en 2024 : Notre Comité
organise la soirée Choucroute le 2 mars prochain à la salle
Chateaubriand, soirée ouverte à toutes et à tous ! Accueil
de 2 jeunes allemands en entreprise à Plerguer à partir du
12 janvier. Rencontre avec l’Espace Jeunes et le club de
football FC Plerguer/Roz (date à venir).

Très Belle et Heureuse Année 2024 !
Patricia ROTERS Présidente 06 79 15 86 75

JUMELAGE LETTE PLERGUER : WILKOMMEN !!

La délégation de Plerguer à Lette en novembre 2023.
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L’année 2023 s’achève et à ce terme, l’as-
sociation locale de service à la personne
constate que les difficultés liées à la situa-
tion sanitaire commencent à s’éloigner,
néanmoins nous devons rester vigilants.
Le recrutement est toujours un axe phare du
conseil d’administration. Depuis quelques
temps, des candidatures réapparaissent.
Une lueur d’espoir nous permet d’être opti-
miste. 2023 a été marquée par la mise à
disposition de véhicules de service aux sa-
lariées. Par ailleurs, les salariées à partir
de 2024, vont avoir accès aux titres restau-
rant. Ceux-ci viendront s’ajouter aux
chèques cadeaux attribués en fin d’année.
Il est incontestable, qu’il était nécessaire de
rendre plus attractif ces métiers de l’aide à
domicile, métier difficile, mais aussi très va-
lorisant. L’activité s’est stabilisée et il est per-
mis d’envisager une reprise pour les mois
qui viennent. Il a été proposé aux per-

sonnes aidées, une sortie courant novem-
bre pour égayer leur quotidien et entretenir
les liens sociaux. Cette animation à la ci-
drerie Sorre a permis à un groupe de per-
sonnes aidées de se retrouver entre eux et
avec des bénévoles de l’association. Cela
a été un moment convivial qu’il sera néces-
saire de renouveler pour 2024. L’associa-
tion recherche des bénévoles pour
compléter l’équipe en place, très motivée
et disponible qui œuvre pour maintenir
cette offre de service. L’ADMR de PLER-
GUER est un service de proximité, qui pro-
pose ses prestations à tous les âges de la
vie avec respect, solidarité…Chacun des
acteurs professionnels ou bénévoles s’ac-
corde à dire qu’il se sent utile. Ils vous of-
frent tous, leurs meilleurs vœux pour 2024,
et vous remercient de la confiance que vous
leur accordez.

ADMR : UN SERVICE POUR FACILITER LA VIE

Animation à la cidrerie SORRE.



Fête de la culture

L’église illuminéeSpectacle de Noël des écoles

Le feu d’artifice du 14 juillet

Remise de la gerbe par les enfants du CMJ

Téléthon : le repas tartiflette Cérémonie des voeux le 5 janvier 2024


